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Читайте  
в номере:
О безопасности 
персональных 
данных и другом

Весёлые, актив-
ные, сплочённые, 
спортивные!

Стр. 7-9

«Потребность в 
помощи нотариу-
са очевидна, и 
мы не переста-
нем помогать»

Какие качества помогают 
победить в состязаниях на 
Всероссийской спартакиа-
де нотариусов?

...говорили на меж- 
региональном семинаре,  
организованном  
нотариатом Ставрополья

Николай Кашурин об уни-
кальности нотариата и его 
пользе для людей.

Чтите наставников своих
Это день из тех, в которые хочется помолчать, ведь в молчании зачастую скрывается куда больший 
смысл, чем в самых точных словах. Двадцать восьмой по счету, последний (если только год не високос-
ный, как в этот раз) день февраля. Его нотариусы Ставрополья посвящают коллеге, которого знают, ува-
жают, любят и помнят – Анатолию Ивановичу Тихенко.

Текст Елены Гончаровой.  Фото автора и Инны Дудниковой

Память

Стр. 2-3

Стр. 4-6

Почему для нотариального со-
общества нашего края так важен 
этот человек?

Потому что благодаря его энер-
гии, честному и бескорыстному 
следованию по пути возрождения 
небюджетного нотариата появил-
ся проект Закона о нотариате, ко-
торый, будучи утвержденным, дал 
жизнь небюджетному нотариату 
России. Потому что Анатолий Ива-
нович первым в России шагнул в 
бушующий океан неизвестности, 
получив лицензию №000001 на 
право нотариальной деятельности. 
Потому что в сложнейший для ново-
го нотариата период принял на себя 
ответственность за его будущее, как 
президент Федеральной нотариаль-
ной палаты повел сообщество за со-
бой – честно, открыто и с огромной 
любовью к делу всей своей жизни. 
Во имя нотариата Анатолий Тихенко 
не пожалел и жизни, которую безжа-
лостно отнял 28 февраля 2001 года 
убийца, нанятый нечистоплотными 
людьми…

С тех пор прошло 19 лет, на про-
тяжении которых Анатолий Иванович 
оставался с нами. О нем, его судьбе, 
деятельности, принципах и взглядах 
представителями нотариального сооб-
щества края написана не одна статья. 
А сколько стихотворений сложено, 
сколько коллажей, художественных 
работ сделано – искренне, от души.

Одним из памятных и особен-
но дорогих сердцам нотариусов 
Ставрополья моментов стала побе-
да снятого НПСК художественно-
документального фильма «Тихен-
ко». Ему был присужден Гран-при на 
первом в истории нотариата России 
фестивале «КиНотар», картина была 
признана лучшей из 85 киноработ 
различных нотариальных палат.

На протяжении семи лет в фев-
рале – в день гибели Анатолия Ива-
новича – или в марте – в день его 
рождения – проходит традиционная, 
организованная нотариальной пала-
той Ставропольского края встреча – 
День памяти Анатолия Ивановича Ти-
хенко. Такая состоялась и сейчас.

Он придавал нотариату 
полноту и насыщенность

В конференц-зале НПСК многолюд-
но. Внимание входящих привлекает 
большой портрет Анатолия Ивано-
вича Тихенко, установленный около 
сцены. Коллеги подходят к портре-
ту, задерживаются перед ним. «Чув-
ство такое, как перед иконой постоя-
ла», – слышу голос сзади меня. «Да 
нам всем молиться надо за него и 
благодарить, что был с нами и столь-
ко успел сделать…»

Места в зале занимают нотариу-
сы старшего поколения и ветера-
ны нотариата Ставрополья. Они 
были знакомы с Анатолием Ивано-
вичем не понаслышке. Но как мно-
го здесь молодых нотариусов! Вол-
нение читается на их лицах, еще 
бы, ведь именно они взяли на себя 
творческую составляющую встре-
чи: будут вести диалог с залом, а 
также прочтут стихи – своих кол-
лег и свои собственные, адресо-
ванные Анатолию Тихенко.

Но самые молодые в зале се-
годня студенты – бакалавры и 
магистры Юридического инсти-
тута Северо-Кавказского феде-
рального университета. Возглав-
ляемые заведующей кафедрой 
гражданского права и процесса, 
кандидатом юридических наук, 
доцентом Мариной Мельниковой 
и наставляемые преподавателями 
кафедры, которые также пришли 
с ними, они об Анатолии Тихенко 
информацию уже имеют.

– Мы были на экскурсии в му-
зее истории нотариата нотари-
альной палаты Ставрополья, – 
говорит бакалавр ЮИ СКФУ 
Виктор Лунев. – Там очень мно-
го материалов посвящено Ана-
толию Ивановичу, его жизни, ра-
боте. А еще мы проходили прак-
тику в нотариальной палате, во 
время которой ознакомились с 
рядом статей об Анатолии Ти-
хенко в газете НПСК «Нотари-
альные вести». 

(Продолжение на стр. 10-11)

С днём нотариата роССии!
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Безопасность информации 
 превыше всего

В центре внимания – обеспечение защиты персональных данных в нотариальной конторе и актуальные 
вопросы взаимодействия с органами Росреестра. Такова тематика организованного и проведенного но-
тариальной палатой Ставропольского края семинара, который собрал более 170 участников из Северо-
Кавказского федерального округа, а также Саратовской области.

Материал подготовлен Диной Серовой, Еленой Кацай и Натальей Юриной. Фото Елены Гончаровой

В переполненном зале Ставро-
польского государственного аграр-
ного университета нотариусы, со-
трудники нотариальных контор и 
системные администраторы нота-
риальных палат пяти субъектов 
Российской Федерации, в числе ко-
торых помимо Ставрополья и Сара-
товской области три республики – 
Ингушетия, Кабардино-Балкария и 
Карачаево-Черкесия. Во главе при-
нимающей стороны и трех респу-
бликанских делегаций – президен-
ты нотариальных палат.

Особый воодушевленный на-
строй участников семинара обо-
снован.

– Мы с большим нетерпением 
ждали этой встречи, – говорит 
член правления НПСК, нотариус 
Георгиевского городского нотари-
ального округа Лариса Хаустова. – 
Приехали большой группой коллег 
из нашего нотариального округа – 
сотрудников нотариальных контор. 
Уверена, что семинар пройдет мак-
симально эффективно, ведь его те-
матика одна из важнейших, требу-
ющих постоянного внимания и де-
тального обсуждения.

– Этот семинар воспринимаем 
как помощь и поддержку, очень 
хотим сообща с коллегами разо-
браться в ситуациях, связанных с 
защитой персональных данных, с 
теми вопросами, которые ежеднев-
но возникают у нас при взаимодей-
ствии с Росреестром, – поясняет 
президент нотариальной палаты 
Республики Ингушетия Батруддин 
Бахмурзиев.

– С удовольствием и большим 
интересом откликнулись и готовы 
участвовать в семинаре, – отмеча-
ет президент нотариальной палаты 
Карачаево-Черкесской Республики 
Кулина Кипкеева и со своей сто-
роны подтверждает своевремен-
ность такой дискуссии, важность в 
открытом диалоге расставить глав-
ные акценты в тех непростых во-
просах, с которыми сегодня стал-
кивается каждый нотариус.

– Настрой у нас замечательный. 
Думаю, семинар предстоит продук-
тивный, насыщенный информацией 
и полезный для каждого, и мы по-
полним багаж знаний, – резюмиру-
ет президент нотариальной палаты 
Кабардино-Балкарской Республики 
Ануся Целоусова.

Впереди – целый день общения, 
рабочий тон которому задал, от-
крывая мероприятие, президент 
НПСК, заслуженный юрист РФ Ни-
колай Кашурин.

– Ни у кого не вызывает сомне-
ний актуальность проведения этого 
семинара, – подчеркнул он во всту-
пительном слове. – Неотъемлемы-
ми реалиями для нотариата сегод-
ня стали внеплановые проверки 
соблюдения нотариусами законо-

дательства в сфере защиты персо-
нальных данных, а также имеющие-
ся проблемы взаимодействия с ор-
ганами Росреестра.

Николай Иванович адресовал 
слова благодарности за оказанное 
содействие в проведении семина-
ра директору фонда «Центр инно-
ваций и информационных техноло-
гий» Михаилу Веселову и предста-
вил лекторов – советника дирек-
тора фонда «Центр инноваций и 
информационных технологий» Люд-
милу Гончарову и начальника отде-
ла информационной безопасности 
ФЦИИТ Константина Тимукова.

Надо заметить, что заблаго-
временно перед этой встречей ее 
организаторами была проведена 
предварительная кропотливая под-
готовка: от участников семинара 
были собраны интересующие во-
просы в рамках заявленной тема-
тики. Это дало возможность лекто-
рам приготовить выступления уже 
с учетом того, что вызывает неяс-
ности, требует разъяснений или об-
суждения в диалоге с залом.

Два основных вопроса, вынесен-
ных в тему семинара, разделили 
общение на две весомые части. 
Первая была посвящена вопросам, 
возникающим при взаимодействии 
с органами Росреестра, а доклад-
чиком по ней была Людмила Гонча-
рова.

Через тернии  
взаимодействия…

Людмила Ивановна подчеркну-
ла, что уже более года на нота-
риусов возложена обязанность 

по представлению в электронном 
виде в органы Росреестра заяв-
лений о регистрации прав, возни-
кающих на основании нотариаль-
но удостоверенных сделок и вы-
данных свидетельств о праве на 
наследство.

Казалось бы, это достаточный 
срок для освоения когда-то новых 
для нотариата технологий, да и не-
мало было проведено в нотариаль-
ном сообществе подробнейших 
семинаров-инструктажей, благода-
ря которым каждый нотариус и его 
сотрудники имели возможность  
изучить детали заполнения и по-
дачи заявлений о регистрации 
прав, запрос о получении сведений 
ЕГРН. Так почему же именно это 
направление в деятельности нота-
риусов по-прежнему вызывает так 
много вопросов? Ответ очевиден: 
количество вопросов обосновано 
неуменьшающимся числом про-
блем, существующих в этом на-
правлении.

«Росреестр работает?» – с этого 
вопроса подчас начинается утро  
рабочего дня нотариуса. Участни-
ки семинара говорили о том, что, 
например, на протяжении декабря 
2019 – января 2020 года портал 
Росреестра положительным отве-
том радовать не спешил.

 «Нередко именно на нотариуса 
направлено несправедливое возму-
щение граждан, которые не могут 
своевременно оформить необходи-
мые им документы»; «Нам вновь и 
вновь приходится доказывать факт 
исполнения своих обязанностей в 
полной мере, подтверждать отсут-
ствие работоспособности незави-
симой от нотариата системы» – де-
лились наболевшим участники се-
минара.

Людмила Гончарова посочув-
ствовала коллегам, добавив, что 
такую существенную проблему 
невозможно решить моменталь-
но. Но вот с другими затрудне-
ниями двухчасовое общение с 
лектором справиться помогло. 
Людмила Ивановна сформулиро-
вала рекомендации, разработан-
ные вместе с представителями 
Росре-естра по оформлению ре-
гистрации прав на недвижимое 
имущество, подсказала в том 
числе, как именно можно заре-
гистрировать права иностранно-
го гражданина или гражданина, у 
которого отсутствует СНИЛС, как 
правильно оформить заявление 
о регистрации права совместной 

собственности супругов, и мно-
гое другое.

Кстати, в текущем году Ставро-
полью и ряду других регионов Рос-
сии предстоит присоединиться к 
пятидесяти субъектам, уже исполь-
зующим новую версию программы 
для подачи заявлений о государ-
ственной регистрации прав ФГИС 
ЕГРН. В связи с этим советник ди-
ректора ФЦИИТ постаралась зара-
нее рассказать как о возможных 
трудностях в работе с новой верси-
ей программы, так и о ее ощутимых 
преимуществах.

Участники семинара не поскупи-
лись на вопросы к лектору, и Люд-
мила Ивановна искренне стара-
лась найти решение каждой зада-
чи, предлагая при необходимости 
изучить конкретные документы, 
чтобы впоследствии предоставить 
ответ лично. Высокая компетент-
ность, отзывчивость и другие каче-
ства выступающей не остались не-
замеченными аудиторией. Коллеги 
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чистосердечно поблагодарили лек-
тора за искренность в общении, 
опыт и профессионализм, которые 

помогли совершить очередной шаг 
по пути преодоления имеющихся 
трудностей.

Сохранить и защитить 
должным образом

«Обеспечение защиты персональ-
ных данных в нотариальной конто-
ре» – эта тема была поставлена во 
главу угла и подробно рассмотрена 
следующим лектором – Константи-
ном Тимуковым.

Он отметил, что IT-технологии, 
а с ними и необходимость обеспе-
чения сохранности и закрытости 
данных, хранящихся в электрон-
ном виде, – один из наиболее на-
сущных вопросов современного 
российского нотариата. Доклад-
чик напомнил о ФЗ-152 «О персо-
нальных данных» и других норма-
тивных актах, регулирующих дан-

ную сферу деятельности, особен-
ностях хранения и защиты персо-
нальных данных.

За последние годы такие понятия 
как «брандмауэр», «антивирус», 
«средства криптографической за-
щиты информации» и многие дру-

гие прочно вошли в терминологию 
нотариусов России, а повышение 
уровня знаний в этой сфере стано-
вится профессиональным долгом 
каждого. Константин Владимиро-
вич определил основные направ-
ления развития информационной 
безопасности, рассказал об акту-
альных возможностях и способах 
защиты информации и обеспече-
нии ее хранения.

В ходе семинара было расска-
зано о развитии информационной 
безопасности, подняты вопросы о 
мерах ответственности за наруше-
ние порядка и правил хранения и 
передачи информации в электрон-
ном виде. Также даны рекоменда-
ции по оформлению необходимых 
документов, принимая во внима-
ние, что нотариус является опера-
тором персональных данных.

Так что же такое информацион-
ная безопасность для членов но-
тариального сообщества? Это тре-
бование современности, важность 
которого нотариусы не только 
должны понимать, но и приложить 
все усилия для его обеспечения. 
Начальник отдела информацион-
ной безопасности ФЦИИТ подчер-
кнул: обязанность по сохранению 

тайны совершения нотариального 
действия – это не только непредо-
ставление сведений, но и защита 
хранящейся на рабочем месте ин-
формации, а удаленное соверше-
ние нотариального действия – одно 
из направлений, на которых стро-
ится будущее профессии.

Как было подчеркнуто, если 
для рядового пользователя пер-
сонального компьютера потреб-
ность в закрытости собственных 
данных ограничивается использо-
ванием актуальной версии анти-
вируса, то компьютер как рабо-
чее место предполагает куда бо-
лее широкий спектр требований 
по защите информации. Это уже 
не только антивирус, но и доступ 
к данным по паролю, неиспользо-
вание незащищенных каналов пе-
редачи и тому подобное.

Участникам семинара на кон-
кретных ситуациях было подроб-
но разъяснено, насколько важ-
но обеспечить не только сохран-
ность электронной информации, 
но и ее защиту. В подтверждение 
тому – заинтересованность всех 
без исключения крупных ведомств, 

корпораций и организаций в обе-
спечении информационной безо-
пасности. Они имеют целые под-
разделения, которые занимаются 
этим направлением, а все то, что 
касается сферы защиты данных, 
и персональных в первую оче-
редь, во избежание утечки дан-

ных не предполагает открытого 
доступа к такой информации.

Также в ходе семинара было 
отмечено, что помимо предупре-
ждения возможности хакерских 
атак, утечки информации и ее по-
явления в интернете и средствах 
массовой информации в обеспе-
чении защиты своих данных нель-
зя забывать и о вероятности про-
верки со стороны таких контро-
лирующих органов, как ФСБ, Ро-
скомнадзор.

– В реализации всех задач, стоя-
щих перед нотариатом в направле-
нии, которое мы сегодня обсудили, 
мелочей быть не может, – подвел 
итоги Николай Кашурин. – И как по-
казало наше обсуждение, работы 
здесь непочатый край, а значит, ее 
надо продолжать, постоянно и си-
стемно. 

Президент нотариальной палаты 
Ставропольского края, председатель 
Общественной палаты Ставрополья и 
Ставропольского регионального отде-
ления Ассоциации юристов России, за-
служенный юрист РФ Николай Кашурин 
вошел в состав региональной дирекции 
по организации и проведению в 2020 
го ду Года памяти и славы в Ставрополь-
ском крае.

Утвержденный Губернатором Ставрополь-
ского края Владимиром Владимировым со-
став дирекции возглавил замес титель пред-
седателя Правительства СК, руководитель 
аппарата краевого Правительства Вячеслав  
Гладков, а его заместителем назначена ми-
нистр культуры края Татьяна Лихачева. 

В числе членов региональной дирекции –  
руководители и представители властных 
структур, депутатского корпуса, учреждений 
и общественных организаций региона, СМИ 
и политических партий.

Как прокомментировал Николай Кашурин, 
работа в региональной дирекции налагает 
большую ответственность.

– В 75-летний юбилей Великой Победы 
на Ставрополье пройдет много меропри-
ятий самых различных форматов, рассчи-

танных на разные возрастные категории, 
имеющих основной задачей сохранение 
нашей истории, передачу из поколения в 
поколение памяти о героях Великой От-
ечественной войны, внимание к ее вете-
ранам и участникам, которые и сегодня 
с нами, – подчеркнул руководитель об-

щественников края. – Уже составлен и 
утвержден план основных мероприятий. 
Для реализации каждого его пункта на-
значены ответственные лица и исполни-
тели, и я уверен, что потенциал нотари-
ального сообщества будет сполна ис-
пользован в этой работе. 

ВзаимодейСтВие

Николай Кашурин в региональной дирекции  
Года памяти и славы на Ставрополье

Текст Геннадия Сенцова

Я уверен, что потенциал нотариата, юридического сообщества и общественни-
ков Ставрополья будет сполна использован в этой работе. 

Николай Кашурин
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26 апреля нотариусы нашей стра-
ны отметили свой праздник – День 
нотариата. Воспользуемся этим 
прекрасным поводом для того, что-
бы поговорить о столь важной для 
сограждан профессии и о пути но-
тариального сообщества, длиной в 
несколько десятилетий.

Наш эксперт в этом вопросе – 
человек, которого на Ставрополье 
знают и уважают. Это президент 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, заслуженный юрист 
РФ, Почетный гражданин Ставро-
польского края, Герой труда Став-
рополья Николай Кашурин.

Для большей полноты информа-
ции добавим, что Николай Ивано-
вич руководит краевым нотариатом 
без малого 27 лет, с того самого 
года, когда была образована кра-
евая нотариальная палата. А еще 
он четырнадцатый год возглавля-
ет Ставропольское региональное 
отделение Ассоциации юристов 
России и уже третий созыв – Об-
щественную палату Ставрополья. 
Кстати, эти организации неизмен-
но входят в число лидирующих в 
рейтингах активности среди регио-
нов страны, а краевая нотариаль-
ная палата – настоящий флагман: 
по итогам последнего конкурса, 
проводимого Федеральной нотари-
альной палатой, она признана луч-
шей в России.

Праздник праздником, а жизнен-
ные реалии не обойти. Дистанцион-
ное общение, в формате которого 
проходило интервью, наверное, и 
не могло начаться с другого вопро-
са.

– Николай Иванович, как по-
влияли условия новой реаль-
ности, которые продиктова-
ны пандемией коронавируса, 
на деятельность нотариально-
го сообщества Ставрополья? 
Можно ли сейчас в Ставрополе 
или крае посетить нотариуса?

– Непредвиденные и чрезвычай-
ные события являются проверкой 
на прочность для каждого челове-
ка, а коллектив они испытывают на 
единство, четкость и слаженность 
действий, дисциплинированность. 
Нотариат края не отстранен от про-
исходящего, мы действовали и про-
должаем действовать в соответ-
ствии с нормативными актами Пре-
зидента Российской Федерации и 
Губернатора Ставрополья.

На сегодняшний день посетить 
нотариуса можно как в Ставро-
поле, так в других городах и рай-
онных центрах края. Ранее был 
утвержден список нотариальных 
контор, которые ведут прием, уста-
новлен четкий график работы каж-
дой из них. Подробная информа-
ция об этом доступна на сайте но-
тариальной палаты. Там же можно 
осведомляться и обо всех последу-
ющих изменениях.

Обращаю внимание, что нами 
введены и неукоснительно соблю-

даются все необходимые меры про-
тиводействия распространению ко-
ронавирусной инфекции – от дезин-
фекции поверхностей и обработки 
рук, использования средств инди-

видуальной защиты до регулярного 
проветривания помещения, соблю-
дения социальной дистанции и дру-
гого. В этой же связи мы рекомен-
дуем жителям края заблаговремен-
но записываться на прием к нота-
риусу и со своей стороны предпри-
нимать меры предосторожности, 
которые рекомендованы Минздра-
вом России и Роспотребнадзором.

Отдельно добавлю, что мне отрад-
но отмечать, как выдержанно, спо-
койно, с пониманием возросшей от-
ветственности мои коллеги относят-
ся к работе в новых условиях. Сло-
жившаяся ситуация, на мой взгляд, в 
очередной раз подтвердила, насколь-
ко для человека важен и необходим 
нотариат, стала для нас мониторин-
гом, который проводит сама жизнь. 
На ее примере мы видим, что даже 
в такой непростой период потреб-
ность в помощи нотариуса не уходит 
на второй план, а еще более очевид-
на. И мы не перестанем помогать.

То, что наш институт в новых реали-
ях оказался востребован, подтвержда-

ет и такой факт. На начальном этапе 
объявления в крае режима самоизо-
ляции нотариальные конторы были по-
всеместно закрыты, и в наш адрес по-
ступал вал звонков и вопросов о том, 

когда заработают нотариусы. Мы ис-
кренне благодарны главе Ставрополь-
ского края Владимиру Владимирову, 
который проявил самое глубокое по-
нимание важности нотариальной дея-
тельности для жителей региона и при-
нял решение о включении нотариаль-

ной палаты в перечень организаций, 
которые могут продолжать работу в 
условиях пандемии и самоизоляции. 
Таким образом, напряженность, суще-
ствовавшая у ставропольчан по этому 
вопросу, была снята, и по сегодняш-
ний день краевой нотариат продолжа-
ет стоять на защите прав и интересов 
сограждан.

– Спасибо, Николай Ивано-
вич, крепкого здоровья Вам и 
Вашим коллегам-нотариусам. 
Но говоря о современном оте-
чественном нотариате, хочется 
знать, что и в какой период обу- 
словило его появление?

– Было начало 90-х годов про-
шлого столетия. В нашем госу-
дарстве резко и бесповоротно по-
менялось очень многое. Шла мас-
штабная приватизация, появилась 
частная собственность, изменился 
уклад жизни, многие ее принципы. 
Конечно, было важным привести 

законодательную базу в соответ-
ствие с велениями времени и теми 
нововведениям, которые затрону-
ли всех и вся. Стране и гражда-
нам был нужен принципиально от-
личный от уже существовавшего 
тогда нотариат. И такой появился. 
Точкой отсчета его истории стало 
11 февраля 1993 года – день при-
нятия Основ законодательства Рос-
сийской Федерации о нотариате.

– Но извините, верно ли я по-
няла: закон, регулирующий дея-
тельность нотариусов, появился 
раньше Конституции России?

– Именно так. И оказался выве-
ренным, составленным точно, то-
чечно. В нем не было противоречий 
с Основным законом нашего госу-
дарства и впоследствии он претер-
пел лишь несколько изменений, в 
сути своей оставшись прежним.

– Видимо, у него были хоро-
шие разработчики?

– И основным из них являлся 
Анатолий Иванович Тихенко – пер-
вопроходец и подвижник этого ин-
ститута, впоследствии нотариус но-
мер один в России, президент Фе-
деральной нотариальной палаты. А 
решение о необходимости вывода 
на правозащитную арену нашей 
страны нотариата небюджетного 
типа принял Николай Васильевич 
Федоров. Ныне он является пер-
вым заместителем Председателя 
Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ, а в те годы был ми-
нистром юстиции России.

Таким образом, благодаря по-
истине неоценимому вкладу этих 
людей в стране был возрожден не-
бюджетный нотариат, положено на-
чало перехода к нему от нотариата 
государственного.

– Но почему Вы говорите 
«возрожден», а не «создан»? 
Ведь, как я понимаю, он поя-
вился на закате государствен-
ного нотариата…

– …До которого уже существо-
вал.

Дело в том, что история нота-
риата России насчитывает более  
150 лет, и советский период в ней 
стал своеобразным отступлением в 
сторону, приостановив процесс фор-
мирования отечественного нотариа-
та в органичном небюджетном фор-
мате. Вот почему я говорю о возрож-
дении, реанимации этого института 
в 1993 году. Опираясь на лучшее в 
историческом опыте, на новом витке 
времени он постепенно окреп и про-
должает свое развитие.

И еще замечу, что если совет-
ский нотариат был неким новоде-
лом, конструктором для выполне-
ния специфических узких задач, 
который не охватывал всех жиз-
ненных потребностей общества, 
то современный российский нота-
риат принадлежит к системе нота-
риата латинского типа и входит с  
1995 года в состав Международно-
го союза нотариата.

«Потребность в помощи  
нотариуса очевидна, и мы  
не перестанем помогать»

Это интервью с президентом нотариальной палаты Ставропольского края, заслуженным юристом РФ  
Николаем Кашуриным было опубликовано в номере газеты «МК-Кавказ» от 13 мая 2020 года и приуро-
чено к празднованию Дня нотариата России.

ПерСоНа

Есть в России правоприменительный институт, который не финансируется государством, но действует от 
его имени и строго в рамках закона, стоит на защите прав и интересов каждого из нас, а его представи-
телей называют светскими священниками. Имя ему – нотариат.

Текст Миланы Афанасьевой. Фото Евгения Живолупа и Елены Гончаровой 

«В жизни россиян происходят стремительные изменения, на-
чиная с развития и внедрения информационных технологий, 
цифровизации, возрастающих темпов и требований современ-
ности. В этом ключе поступательное расширение сферы полно-
мочий нотариуса – это ответ законодателя на потребность вре-
мени, общества, бизнеса, государства. Появляются новые но-
тариальные действия, которые дают возможность усилить за-
щиту гражданских прав и интересов, помогают человеку идти в 
ногу со временем, уверенно смотреть в будущее».

Николай Кашурин
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ПерСоНа

– В одном из интервью Вы на-
звали нотариат уникальным. 
Почему?

– Потому что в правовой систе-
ме нашего государства нотариату 
не было, нет и, я уверен, не будет 
аналогов. Это незаменимый по-
мощник, пользуясь функционалом 
которого можно без ссор и спо-
ров, в досудебном порядке, мирно 
и в соответствии с законом решить 
очень многие правовые вопросы. В 
этом отношении нотариат является 
правозащитным институтом, выпол-
няющим публично-правовые функ-
ции по защите прав граждан, де-
легированные ему государством, а 
профессия нотариуса несет в себе 
важнейшую миссию – служить за-
щите прав и законных интересов 
соотечественников, обеспечению 
стабильности гражданского обо-
рота. Немаловажно и то, что гаран-
тия чистоты любой сделки, оформ-
ленной нотариусом, не поддается 
сомнению, ведь он наделен пол-
номочиями по всесторонней про-
верке всех документов и обстоя-
тельств сделки, а за свою ошибку 
несет полную имущественную от-
ветственность.

При этом исполнение нотариусом 
обязанностей, которые возложены 
на него законодательно, осущест-
вляется исключительно за счет его 
собственных средств. Какое-либо 
финансирование из государствен-
ного или муниципального бюдже-
тов не предоставляется.

– Вы сказали о том, что но-
тариусы своим имуществом от-
вечают за те или иные ошибки, 
нарушения, допущенные в ра-
боте. Поясните это?

– Нотариат является единствен-
ным институтом, которым преду-
смотрена полная имущественная 
ответственность перед граждани-
ном или юридическим лицом за 
причиненный вред или реальный 
ущерб.

Установлена многоуровневая си-
стема страхования гражданской 
ответственности нотариуса. Она 
помогает человеку в случае допу-
щения нотариусом ошибки, нанесе-
ния ущерба получить компенсацию 
по возмещению такого вреда. Ее 
ступени включают личное и коллек-
тивное страхование нотариусов, 
их полную имущественную ответ-
ственность, а также привлечение 
средств компенсационного фонда 
Федеральной нотариальной пала-
ты. На сегодняшний день ни один 
другой профессиональный участ-
ник гражданского оборота, в том 
числе оборота недвижимости, не 
имеет подобной системы гарантий 
для граждан и юридических лиц. 

Вот почему гарантия чистоты лю-
бой сделки, оформленной нотариу-
сом, не подвергается сомнению.

– Правильно ли я понимаю, 
что нотариусы платят налоги, 
пополняют казну государства 
и края?

– Совершенно верно. А вместе с 
этим еще и обеспечивают регионы 
рабочими местами. Так, в 111 но-
тариальных конторах Ставрополья 
сегодня работает порядка 500 со-
трудников.

– Когда была создана крае-
вая нотариальная палата и как 
нотариат Ставрополья изме-
нился с течением лет?

– Нотариальная палата Став-
ропольского края была создана  
3 июня 1993 года – одной из пер-
вых в стране. В то время и позже 
в ее коллектив вошли как опытные 
профессионалы госнотариата, за 
плечами у которых было по два-три 
десятилетия трудового стажа, а то 
и больше, так и молодые коллеги, 
смелые, активные, открытые пере-
менам.

Но, невзирая на возраст, нали-
чие опыта или его отсутствие, тя-
жело было всем. Наверное, это 
время можно сравнить с битвой за 
нотариат, которая имела несколь-
ко уровней. Извне нашего сообще-
ства шел в бой госнотариат, хотя 
полностью утратил компетентность 
и был, по сути, брошен государ-
ством. Кроме того, это был и бой 
за сообщество, коллектив, кото-
рый проходил непростой этап фор-
мирования, притирки характеров. 
Это был и личный бой каждого, 
когда в одночасье было необходи-
мо сделать все: найти и арендовать 
помещение для нотариальной кон-
торы, какую-то мебель, оборудова-
ние, где-то раздобыть технические 

средства, а еще и вести прием, ра-
ботая за себя и сотрудников, кото-
рых еще не нашел, будучи архива-
риусом и секретарем, консультан-
том и помощником, бухгалтером, 
сторожем и уборщицей.

Это был и бой за новые знания, 
пополнение багажа практического 
опыта, когда надо было много чи-

тать, спорить, советоваться, уметь 
все ловить налету, во многом раз-
бираться. Потом осваивали ком-
пьютеры, новые средства связи, 
принципы передачи информации, 
организации делопроизводства и 
прочего. Кстати, хорошим подспо-
рьем в те годы были семинары, ко-
торые в различных регионах нашей 
страны, и в том числе на Ставро-
полье, проводились коллегами из 
Швейцарии, Франции.

Так что, говоря о том, насколько 
далеко вперед за эти десятилетия 
мы ушли в развитии своего инсти-
тута, подчеркну, что даже простое, 
через запятую перечисление того, 
как было и как стало, займет не 
одну страницу. Путь, который прой-
ден, сегодня поражает тем, что в 
предельно сжатые сроки мы сокра-
тили до минимума, а во многом и 
вообще ликвидировали разницу 
в уровне развития с нотариатами 
крупнейших стран Европы и мира.

В этом плане иллюстративен та-
кой пример. В 2009 году в рамках 
российско-французского семинара 
в Пятигорске коллеги из Франции 
показали нам фильм, в котором об-
ратившиеся к нотариусу граждане 
заключили договор купли-продажи 
недвижимости при помощи новей-
ших на тот момент информацион-
ных технологий. Мы были пора-
жены: электронный документ был 

подписан нотариусом электронной 
подписью, тут же отправлен на 
регистрацию, а люди сразу полу-
чили на руки пакет документации 
по сделке. В тот момент мы бы ни 
за что не поверили, что несколько 
лет спустя каждый нотариус будет 
иметь свою усиленную квалифици-
рованную электронную подпись, а 
законодательство позволит пере-
дать на регистрацию нотариально 
удостоверенный договор или сви-
детельство о праве на наследство 
и в течение одного рабочего дня 
получить готовый документ на не-
движимость.

И это только один момент из 
многих. Так, еще вчера настоящим 
ноу-хау в нотариальной практике 
казалось использование депозит-
ного счета нотариуса, а сегодня он 
активно и повсеместно применяет-
ся. Или еще вчера мечтали, чтобы 
у нас была единая информацион-
ная система, единые электронные 
базы реестров, а сегодня мы при-
вычно пользуемся данными ресур-
сами, причем качественно иной 
становится степень безопасности 
и защищенности баз данных. Таких 
примеров не счесть, так что на се-
годня утверждение о том, что мы 

шагаем в ногу с мировым нотари-
атом, не преувеличение. И даже 
больше, оказывается, что у став-
ропольского нотариата есть чему 
поучиться: наш опыт интересен и 
перенимается нотариатами Респу-
блики Беларусь, Азербайджанской 
Республики и других.

– Налицо и процесс расши-
рения полномочий нотариата. 
Чем он обусловлен и насколь-
ко это необходимо?

– В жизни россиян происходят 
стремительные изменения, начи-
ная с развития и внедрения ин-
формационных технологий, циф-
ровизации, возрастающих темпов 
и требований современности. В 
этом ключе поступательное рас-
ширение сферы полномочий нота-
риуса – это ответ законодателя на 
потребность времени, общества, 
бизнеса, государства. Появляются 
новые нотариальные действия, ко-
торые дают возможность усилить 
защиту гражданских прав и интере-
сов, помогают человеку идти в ногу 
со временем, уверенно смотреть в 
будущее.

– Чего конкретно это касается?
– Без преувеличения важней-

шим событием последних лет 
стало возвращение нотариуса 
в гражданский оборот недвижи-
мости. Именно нотариату зако-
нодатель доверил безопасность 
сделок с долями в праве общей 
собственности, с имуществом не-
совершеннолетних, недееспособ-
ных и ограниченно дееспособных 
граждан. Одним из результатов 
такого решения стало, например, 
сокращение числа случаев квар-
тирного рейдерства и, как след-
ствие, повышение стабильности и 
законности оборота недвижимо-
сти в целом.

Очевидна тенденция организации 
деятельности нотариата во взаимо-
действии с другими ведомствами 
по принципу «одного окна». В этом 
отношении именно помощь нота-
риуса заметно облегчает нагрузку 
на физических и юридических лиц, 
а многие действия занимают мини-
мальный по времени срок их испол-
нения.

Кроме того, в конце прошлого 
года принят Федеральный закон, 
который предусматривает возмож-
ность дистанционного совершения 
некоторых нотариальных действий. 
Например, передачу электронных 
документов от одного лица друго-
му лицу, внесение в депозит безна-
личных денежных средств, обеспе-
чение доказательств в виде осмо-
тра информации, находящейся в 
сети Интернет, получение выписки 
из реестра уведомлений о залоге 
движимого имущества.

Также появится возможность 
удостоверения сделки двумя и бо-
лее нотариусами, если в соверше-
нии такой сделки участвуют два 
и более лица без их совместного 
присутствия.

Названные мной изменения всту-
пят в силу 29 декабря 2020 года.

(Продолжение на стр. 6)

«Мы искренне благодарны главе Ставропольского края Вла-
димиру Владимирову, который проявил самое глубокое по-
нимание важности нотариальной деятельности для жителей 
региона и принял решение о включении нотариальной пала-
ты в перечень организаций, которые могут продолжать рабо-
ту в условиях пандемии и самоизоляции. Таким образом, на-
пряженность, существовавшая у ставропольчан по этому во-
просу, была снята, и по сегодняшний день краевой нотариат 
продолжает стоять на защите прав и интересов сограждан».

Николай Кашурин
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(Окончание. Начало на стр. 4)
– А много в вашей деятельно-

сти рутины?
– Рутина – это что-то скучное, 

монотонное, неизменное изо дня в 
день. Я затрудняюсь найти ее в но-
тариате, который живет активной 
и разнообразной жизнью. Как вам 
кажется, является рутинным при-
ем граждан нотариусом или можно  
назвать таковой работу с докумен-
тами, ведь именно здесь нотариус, 
руководствуясь законом, выполня-
ет самую важную свою миссию – 
помогает людям жить счастливо и 
спокойно, чувствовать себя защи-
щено и уверенно.

Не назовешь рутинной и жизнь в 
нотариальной палате, где активно 
работают правление и комиссии, 
а значит, под контролем и в посто-
янном развитии находятся различ-
ные направления нашей деятельно-
сти. Год от года все более инициа-
тивен, моторен, полон творческой 
энергии Совет молодых нотариусов 
Ставрополья, а неизменно рядом с 
молодежью наша главная сила – 
наставники, ветераны краевого но-
тариата, которые не только совет 
дадут и ценным опытом поделятся, 
но и в спартакиаде с удовольстви-
ем поучаствуют или найдут сенса-
ционную тему, исследуя архивные 
материалы.

Наверное, по причине их ста-
тичности, можно было бы счесть 
рутинными свыше 3000 экспона-
тов музея истории нотариата, ко-
торый в 2003 году, первым в Рос-
сии, был создан именно в нашей 

нотариальной палате. Но, думаю, 
с этим не согласятся 6000 посе-
тителей музея – от школьников 
и студентов, преподавателей ву-
зов до сотрудников различных ве-
домств и, конечно, гостей из Рос-
сии и зарубежья.

Возможно, рутина скрыта в том, 
что нотариусы постоянно учатся. 
Многочисленные курсы по повы-
шению квалификации, семинары и 
конференции организуются и про-
водятся нашей палатой. Но видя 
то, как увлечены их участники, их 
поиск мысли, жар убеждения, об-
мен опытом, все то, что помогает 
выработать единообразие нашей 
практики, я и в этом не замечаю 
рутины.

– И правда, у вас удивитель-
ное сообщество, в котором ан-
тирутинным эффектом обла-
дает практически все. У вас, и 
правда, все всерьез и не впол-
силы, но какова мотивация та-
кого горения?

– Мы знаем, что каждый новый 
шаг определяет собой следующий. 
Согласитесь, интересно идти впе-
ред, раскрывать свой потенциал, 
расширять границы умений и навы-
ков, жить не для себя. Это школа 
нотариата, которая воспитывает и 
закаляет волю, вырабатывает от-
ветственность и целеустремлен-
ность. В нашей профессии нельзя 
позволить себе расслабиться, от-
работать вхолостую, слукавить, 

ибо нотариус как сапер: и тот и 
другой не имеет права на ошибку.

– Сравнение с сапером для 
меня неожиданное, но дей-
ствительно имеющее место 
быть. Однако то, почему нота-
риуса называют светским свя-
щенником, для меня остается 
загадкой…

– А ответ тем не менее лежит 
на поверхности, ведь нотариуса  
и священнослужителя объединяет 
довольно многое. Так, у священни-
ка существует тайна исповеди, а у 
нотариуса – нотариальная тайна. 

При этом один своим служением, 
а другой своей деятельностью вы-
полняют примирительные функции, 
гармонизируют отношения челове-
ка с миром, социумом. Знаете или 
нет, но нотариус в своей деятель-
ности руководствуется десятью за-
поведями латинского нотариата, 
в которых содержатся морально-
нравственные постулаты его про-
фессии. Священник же в этом от-
ношении берет за основу заповеди 
Божьи.

– Как я поняла, в деятельно-
сти нотариусов Ставрополья 
весьма велик компонент обще-
ственной, социально значимой 
работы?

– Это так, и давно стало для нас 
нормой. Мы реализуем самые раз-
ные проекты и инициативы, причем 
нередко делаем это совместно со 
Ставропольским региональным от-
делением АЮР, с Общественной 
палатой края, а в ряде случаев – в 
сотрудничестве с органами крае-
вой власти, юридическими ведом-
ствами, вузами края. Это помогает 
вывести работу на более высокий 
уровень, привлечь к ней внимание 
широких масс населения региона 
и в итоге выполнить ее эффектив-
нее, нежели чем в одиночку.

Направлений здесь много, и одно 
из дорогих для нас своей социаль-
ной составляющей – бесплатная 
юридическая помощь. В крае от-
крыты и действуют 21 постоянный 

консультативный центр бесплатной 
юридической помощи, из которых 
14 – на базе нотариальных кон-
тор и нотариальной палаты. Кро-
ме того, все нотариусы Ставропо-
лья активно участвуют в ежеквар-
тальной акции «День бесплатной 
юридической помощи», оказывая 
квалифицированную правовую по-
мощь и помогая сэкономить сред-
ства в первую очередь таким соци-
ально незащищенным категориям 
граждан, как пенсионеры, инвали-
ды, многодетные семьи, матери-
одиночки, студенты и другие. Та-
ким образом, в среднем ежегодно 
нотариусы в рамках таких акций 
предоставляют более 8 000 право-
вых консультаций на сумму более 
4 000 000 рублей исходя из рас-
чета средней стоимости консульта-
ции 500 рублей.

Мы целенаправленно работаем и 
в таком важном направлении, как 
правовое просвещение населения. 
Так, жителям края не понаслышке 
известна передача «Правовой все-
обуч». Она выходит в эфир краевого 
телевидения и радио с 2013 года, 
предоставляя возможность задать 
вопрос нотариусу. За это время вы-
пущено 217 теле- и 204 радиопе-
редачи с участием моих коллег.

Бесплатно распространяются на 
территории края и за его предела-
ми наши печатные издания – газе-
ты «Нотариальные вести» и «Юрист 
Ставрополья». Опыт их выхода в 
свет многолетний: первый номер 
«Нотариальных вестей» датируется 
2008 годом, а «Юриста Ставропо-
лья» –2010 годом. На данный мо-
мент выпущено более 70 номеров 

общим тиражом свыше 70 тысяч 
экземпляров.

Говоря о правовом просвещении 
и взаимодействии со СМИ края, 
хочу также отметить, что расши-
рять эту работу, повышать ее си-
стемность и качество помогает 
проводимый при поддержке нашей 
нотариальной палаты конкурс сре-
ди журналистов «Закон и право в 

СМИ», победителями которого ста-
ли 99 авторов и творческих коллек-
тивов. Ежегодно на него подается 
до 300 работ в различных жанрах 
журналистики на темы права.

– А я знаю еще об одном ва-
шем конкурсе, но только для 
детей и молодежи. Он посвя-
щен 75-летию Великой Побе-
ды. Моя дочь месяцем ранее 
подала на него свой рисунок. Я 
была удивлена, что в числе его 
организаторов находится нота-
риальная палата Ставрополь-
ского края.

– Конкурс, о котором вы говорите, 
литературно-художественный и назы-
вается «Помним ваш подвиг, гордим-
ся Победой!». Как и еще один про-
ект – краевой детский литературно-
художественный конкурс «Каждый 
имеет право…», который мы про-
водим с 2010 года. Он проводится 
совместно со Ставропольским ре-
гиональным отделением Ассоциации 
юристов России и Общественной па-
латой края. Такие проекты популяр-
ны и ожидаемы, собирают до 1300 
участников со всего Ставрополья. 
Дети размышляют на тему Великой 
Отечественной войны и важности со-
хранения памяти о ее героях, а так-

же на темы любви к Родине, уваже-
ния к закону, знания прав и обязан-
ностей, важности противодействия 
таким социальным язвам, как нарко-
зависимость, коррупция и другие.

Традиционно лучшие работы ре-
бят мы публикуем в специально из-
даваемом альбоме, а победители 
получают заслуженные награды и 
призы. В данный момент готовим к 

изданию альбом по итогам конкур-
са «Помним ваш подвиг, гордимся 
Победой!». Невозможно без слез 
видеть детские рисунки, читать 
стихи, эссе и очерки о дорогих их 
сердцам ветеранах…

– Это и правда очень важная ра-
бота – вклад в воспитание моло-
дого поколения, для которого вы 
находите силы, время и средства. 
Наверное, непросто удерживать 
такой темп и уровень. Подозре-
ваю, что в сокровищнице добрых 
дел нотариата Ставрополья есть 
еще много чего…

– Мы с большим вниманием отно-
симся к работе с детьми и молоде-
жью. Например, уже восьмой год 
в учебных заведениях края реали-
зуется такая наша инициатива, как 
«Школа права»: юристами Ставро-
полья проводятся правовые уроки, 
встречи с представителями юри-
дических профессий, и нотариат 
стоит в авангарде этого проекта. 
В числе традиционных также два 
конкурса для студентов и аспиран-
тов юридических вузов: на стипен-
дию имени А. И. Тихенко и на луч-
шую выпускную квалификацион-
ную или научную работу по вопро-
сам развития гражданского права. 
Оба проекта проверены временем 
и ежегодно ожидаемы молодыми 
юристами края. Они стартовали в 
2001 и 2002 году, соответственно, 
и за этот период нами отмечено 
130 лауреатов, каждый из которых 
получил годовую стипендию.

И, конечно, неотъемлемой для 
нотариата сферой была и остается 

благотворительная деятельность. 
Мы помогаем ветеранам Великой 
Отечественной войны и ветеран-
ским организациям, организациям 
инвалидов, социальным учреждени-
ям, детским домам, учреждениям 
культуры, храмам, семьям инвали-
дов, многодетным и многим другим. 
Это веление сердца, дело, которое 
никогда не воспринималось нами 
как нагрузка, к которому всегда 
относимся с душевным теплом. На-
верное, поэтому у нотариата Став-
рополья так много друзей в самых 
разных уголках края, и каждый год 
находятся новые поводы для встреч 
с детьми и пожилыми людьми, ге-
роями войны, деятелями культуры 
и искусства.

Визитными карточками нотариа-
та за эти годы стали донорская 
акция милосердия «Спасая жиз-
ни», в формате которой ежегодно 
донорами становятся от 30 до 60 
человек, концерты, встречи, спор-
тивные турниры и, конечно, солдат-
ская кухня в День Победы в Став-
ропольском краевом геронтологи-
ческом центре, праздники в дет-
ских домах и интернатах, многое 
другое.

– Николай Иванович, как мы 
видим, нотариат, в самом деле, 
претерпел существенные изме-
нения, и сегодня это открытое, 
инициативное и деятельное со-
общество, которое социально 
ориентировано, неравнодушно 
и отзывчиво. Есть ли то, что се-
годня считаете особо ценным в 
вашей работе?

– Это доверие жителей края, ко-
торое мы чувствуем. Одно это де-
лает значимым и нужным все, чем 
занимаемся, во что верим, во имя 
чего живем. Мы видим отклик, теп-
ло благодарности в глазах тех, кому 
помогаем, и с утроенной энергией 
готовы двигаться дальше. 

«Мы знаем, что каждый новый шаг определяет собой сле-
дующий. Согласитесь, интересно идти вперед, раскрывать 
свой потенциал, расширять границы умений и навыков, жить 
не для себя. Это школа нотариата, которая воспитывает и за-
каляет волю, вырабатывает ответственность и целеустрем-
ленность. В нашей профессии нельзя позволить себе рас-
слабиться, отработать вхолостую, слукавить, ибо нотариус, 
как сапер: и тот, и другой не имеют права на ошибку». 

Николай Кашурин

«Потребность в помощи нотариуса очевидна,  
и  мы не перестанем помогать»

ПерСоНа
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Это подтвердила прошедшая 
в Подмосковье Всероссийская 
спартакиада нотариусов. Оказа-
лась она массовой: собрала почти  
300 участников из 26 нотариаль-
ных палат Российской Федерации, 
а также Белорусской нотариальной 
палаты. Два дня борьбы за первен-
ство в самых разных видах спорта 
и творческом конкурсе выявили по-
бедителей и призеров. Незауряд-
ным задором и волей к победе от-
личалась команда нотариальной 
палаты Ставропольского края, ко-
торая состояла из 19 человек.

Чем же стало участие во всерос-
сийских нотариальных стартах для 
нотариусов Ставрополья: беззабот-
ным развлечением и веселым отды-
хом или отнюдь не факультативным 
событием – соперничеством, тре-
бующим серьезной подготовки? 

– Наверное, каждый из коллег 
воспринимает спартакиаду по-
своему, – говорит президент НПСК 
Николай Кашурин. – Кто-то приез-
жает на нее, ставя перед собой 
вполне определенные цели – побе-
дить, заработать как можно боль-
шее количество баллов. Кто-то 
собирается пойти на личный или 
внутрикорпоративный рекорд в 
том или ином виде спорта. А кто-
то едет отдохнуть, почувствовать 
удовольствие от спорта, переклю-
читься с малоподвижного интел-
лектуального труда на физическую 
активность, получить яркие впечат-

ления и позитивные эмоции. Это 
все можно найти на нотариальной 
спартакиаде. Наша команда стави-
ла перед собой задачу поучаство-
вать в большинстве видов спорта, 
что мы и сделали. Мы старались 
проявлять свои силы и способно-
сти максимально, и в ряде сорев-
нований это привело к победе: аб-
солютному лидерству или выходу 
на вторую-третью ступень пьеде-
стала почета. 

Были ли в числе этих побед 
предсказуемые? Мнения спорт-
сменов НПСК совпадают: резуль-
таты практически всех соревно-
ваний оказались неожиданны-
ми. И правда, как предугадать 
исход соревнований с участием 

десятка-другого коллег или ко-
манд из других регионов? Конеч-
но, от этого ценность каждой ме-
дали была особенно ощутима и 
дорога. Кстати, удалось немало. 

Команда краевой нотариальной па-
латы, состоявшая преимуществен-
но из членов Совета молодых нота-
риусов НПСК, показала хорошие 
результаты, и в итоге домой но-
тариусы Ставрополья привезли  
7 медалей и командный кубок.

В числе заработанного нотариу-
сами края – две золотых медали, 
два серебра и три бронзы. Не оста-
лось незамеченным и выступление 
нотариусов Ставрополья на творче-
ском конкурсе. Оно было посвяще-
но теме «Десять заповедей нотари-
уса» и завершилось приглашением 
коллег из регионов России на III фе-
стиваль КВН нотариальных палат в 
субъектах Российской Федерации. 
В итоге ставропольская команда 

поднялась на пьедестал почета и в 
этом состязании, получив кубок за 
второе место.

Нотариусы возвращались до-
мой в приподнятом настроении, с 
многочисленными впечатлениями. 
В один голос они делились увиден-
ным и пережитым, подчеркивая 
главное, что чувствовали на спар-
такиаде: особенно теплую атмос-
феру и дружеское отношение кол-
лег из других регионов. 

Спорт, как и жизнь,  
всегда движет  
к новым победам

К этой спартакиаде мы традици-
онно готовились и коллективно, и 
индивидуально. И вот, день вылета 
на соревнования: вся наша коман-
да в сборе, по курсу – Москва. По-
летели?!

Когда мы в полном командном 
составе подошли к выходу из аэро-
порта ждать свой автобус, увидели 
знакомые улыбающиеся лица: это 
же коллеги из команды Челябин-
ской областной нотариальной па-
латы! 

Путь от аэропорта к месту на-
шего проживания в гостиничном 
комплексе Les Art resort поселка 
Дорохово, Рузского района, Мо-
сковской области, занял около 
двух часов. За это время успели 
хором попеть песни, подремать, 
обсудить рабочие вопросы и даже 
перекусить бутербродами с домаш-
ним салом, которое ветеран нота-
риата НПСК и неизменный капитан 
нашей команды Рита Мандрыко за-
ботливо приготовила для нас в до-
рогу. Увы, в этот раз мы были без 
Риты Викторовны, не отпустили ее 
неотложные дела. Но и на расстоя-
нии нами чувствовались теплота и 
забота Мамы Риты. Да и не только 

нами: как нахваливали угощение 
челябинцы! 

И вот мы на месте. Разместились 
в отеле, потом всей командой от-
правились наблюдать за жеребьев-
кой соревнований по видам спор-
та. В этот же день прошел семи-
нар на тему «Актуальные вопросы 
нотариальной деятельности». Были 
разобраны важные практические 
вопросы, в том числе касающиеся 
порядка удостоверения медиатив-
ного соглашения. 

Первый день соревнований на-
чался с торжественного открытия 
Всероссийской спартакиады но-

тариусов во Дворце водных видов 
спорта «Руза».

2020 год объявлен Годом памя-
ти и славы, и, надо сказать, ме-
сто проведения спартакиады ока-
залось символичным: во время 
Великой Отечественной войны –  
с октября 1941 года по январь 
1942 года – город Руза был окку-

пирован немецко-фашистскими 
захватчиками. Много памятников 
здесь напоминает о тех собы-
тиях, в том числе о роли и важ-
ности партизанского движения. 
Приятно отметить, что все ко-
манды проявили неравнодушие к 
этой теме: напомнили о необходи-
мости сохранения исторической 
правды о самой страшной войне 
в истории, памяти о подвиге со-
ветского народа, который внес 
ключевой вклад в победу над фа-
шизмом. Чтя память наших пред-
шественников, героев войны, чле-
ны команды нотариальной палаты 
Ставропольского края на протя-
жении всей спартакиады не сни-
мали георгиевских ленточек. И 
на открытии спартакиады ленты 
и одинаковые – в тональности 
нашего герба, сине-бело-желтые 
спортивные костюмы – подчерки-
вали нашу общность. 

Участники соревнований под 
спортивный марш и аплодисмен-
ты вошли в зал, сделали почетный 
круг и выстроились в шеренги. Дал 
старт спартакиаде председатель ее 
оргкомитета, вице-президент Фе-
деральной нотариальной палаты, 
президент Московской областной 
нотариальной палаты Станислав 
Смирнов, а президент Федераль-
ной нотариальной палаты Констан-
тин Корсик произнес напутствен-
ные слова, пожелав участникам 
успехов и побед.

В одно и то же время проходили 
соревнования по плаванию и мини-
футболу. Нашим болельщикам при-
шлось разделиться, но вот что уди-
вительно: президент нотариальной 
палаты Ставропольского края Ни-
колай Кашурин успевал поддержи-
вать нашу команду на обоих состя-
заниях. В плавании НПСК представ-
ляли нотариусы Ольга Денисова, 
Александр Мандрыко, Денис Пень-

ков и Диана Цупило. Девушки хотя 
и не вошли в тройку сильнейших, 
показали хорошее время. А вот 
мужчины плыли до победного и до-
плыли: Александр Мандрыко занял 
первое место в своей возрастной 
категории, а Денис Пеньков – тре-
тье. 

(Продолжение на стр. 8-9)

БыСТРЕЕ! ВышЕ! СИльНЕЕ!

Какой он, нотариус XXI века? Перечисляя многочисленные профессиональные качества аса нотариальной  
сферы, не забудем добавить еще одно немаловажное: нотариус современности – спортивный!.. 

Текст подготовила Елена Гончарова. Фото Татьяны Соболевой и Дмитрия Носикова

Весёлые, активные,  
сплочённые, спортивные!
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(Окончание.  
Начало на стр. 7)

Битвой битв стали соревно-
вания по мини-футболу. Такое 
ощущение, что футбольный мяч 
летал со скоростью света, со-
вершая невероятные развороты в 
непредсказуемые голевые момен-
ты. В первых рядах на трибуне 
расположились самые смелые и 
преданные болельщики. Наша ко-
манда в составе Ивана Кашурина, 

Дмитрия Барышникова, Вячесла-
ва Петкевича, Евгения Савушки-
на, Дениса Пенькова, Дмитрия 
Кайванова и голкипера Вячесла-
ва Парицкого выиграла первую 
игру в группе, показав красивые 
и четкие передачи и пасы. Однако 
на пьедестал почета в этом виде 
соревнований мы не попали.

В этот же день прошли турниры 
по боулингу, дартсу и бильярду. И 
снова победа! Диана Цупило, моло-
дой нотариус Шпаковского района, 
обошла коллегу из Республики Бе-
ларусь и взяла первое место в со-
ревновании по бильярдному спорту 
среди женщин. Мужчинам нашей 
команды, которые в предыдущие 
спартакиады неоднократно побеж-
дали соперников из других регио-
нов, в этот раз в игре с командой 
из Томской области, увы, фортуна 
не улыбнулась.  

Мы увлеклись состязаниями и 
не заметили, как наступил вечер. 
Тогда-то и состоялось заключи-
тельное мероприятие этого дня: 
творческий конкурс на тему «Де-
сять заповедей нотариата». Вы-
ступления оценивали члены жюри: 
вице-президент ФНП, президент 
Московской областной нотариаль-
ной палаты Станислав Смирнов, 
президент Челябинской областной 
нотариальной палаты Сергей Тре-
тьяков, президент нотариальной 
палаты Ставрополья Николай Ка-
шурин и знаменитый актер, киноре-

жиссер, педагог, народный артист 
РСФСР Александр Михайлов. 

Пятнадцать команд участвовало 
в творческом конкурсе. Надо ска-
зать, что все выступления были ин-
тересны и оригинальны. 

По итогам конкурса первое место 
заняли нотариусы нотариальной па-
латы Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры, чье выступление было 
задумано в стиле КВН. А вообще за-
помнились многие выступления. Пре-

красно пошутили о проблемах со-
временного нотариата участники из 
команды города Севастополя, испол-
нив танец в стиле танго. Многие ко-
манды связали заповеди нотариата с 
Годом памяти и славы. Оригинальной 
была идея выступления команды но-
тариальной палаты Пермского края 
в формате караоке, когда участник 
команды играл на флейте, а на экра-
не появлялись тексты песен военных 
лет. Всеми любимые «Темную ночь», 
«Дороги», «Катюшу» пели все присут-
ствовавшие в зале. 

Команда НПСК выступала послед-
ней из пятнадцати – так пал жребий. 
И не зря! Зрители в зале потом срав-

нивали этот выход с фейерверком в 
завершении праздника. Заповеди но-
тариуса, неоспоримые истины нашей 
профессии, связывали воедино пес-
ни – о ветеранах нотариата, о нота-
риальной палате и единстве сообще-
ства, о спартакиаде. В заключение 
прозвучало приглашение принять 
участие в КВН, который этой осенью 
должен состояться в Ставрополе. 
Задор, улыбки, артистизм и сплочен-
ность покорили всех: ставропольская 
команда заняла второе место, а зрите-
лям так понравились наши форменные 
желтые футболки-поло, что нас стали 
называть солнышками. 

Хотя первый день соревнований 
прошел удачно, мы чувствовали не 
только радость от его результатов, 
но и усталость. Спорт, как и жизнь, 
всегда движет к новым победам, 
но в этой спартакиаде пока каждая 
медаль доставалась в настоящей 
конкурентной борьбе. Посмотрим, 
что будет завтра, ведь впереди но-
вые соревнования.

людмила Кузнецова,
нотариус Кисловодского го-

родского нотариального окру-
га, член Совета молодых но-
тариусов НПСК, член школы 

журналистики НПСК

Один за всех,  
и все за одного

…Вспоминаю второй день состя-
заний на спартакиаде и понимаю, что 
он неотделим от предшествующего и 
того, в который мы уезжали домой, 
увозя вместе с наградами массу до-
брых чувств о пережитом здесь.

Отправляясь на спартакиаду, наша 
команда приняла решение участво-
вать во всех видах соревнований. 
Ни для кого не секрет, что для южан 
конькобежный спорт и лыжная гон-
ка – это те дисциплины, в которых 
проявить себя очень сложно. А 

нотариусы-соперники прибыли с соб-
ственными лыжами и коньками, и не-
которые даже с тренером. Но тем не 
менее в нашей команде нашлось пя-
теро участников и для этих стартов. 
И если бы вручали приз зрительских 
симпатий в конькобежном спорте, то 
его бы получил на катке Александр 
Мандрыко. Оказалось, он впервые 
вышел на лед, но и виду не подал, и 
хотя неоднократно падал, тут же не-
возмутимо поднимался и так проехал 
три круга под оглушительные овации 
всех коллег. Наш конькобежец си-
лой духа и волей к победе поднял 
всем настроение и, кажется, объеди-
нил  трибуны в одну команду. 

А сколько эмоций доставили со-
ревнования по жиму гири! Вся ко-
манда болела за Ивана Кашурина, 
который показал отличный результат 
спартакиады – выжал двадцатичеты-
рехкилограммовую гирю 53 раза и 
взял серебро в этих соревнованиях. 
В том же зале мы держали кулачки, 
когда Дмитрий Барышников раз за 
разом в армрестлинге продвигался 
к своей победе. В итоге тоже за-
воевал серебряную награду. В этом 
захватывающем виде противобор-
ства бронзу взяла и наша хрупкая 
спортсменка Ольга Денисова. 

Однако самым эмоциональным и 
надрывным для болельщиков оказа-
лось перетягивание каната. Вот ког-
да многие голос потеряли! От НПСК 
канат тянули нотариусы Михаил Ку-

рякин, Вячеслав Парицкий, Марина 
Снимщикова и Галина Ходаковская, 
а также сотрудник аппарата НПСК 
Дмитрий Носиков. Наши спортсмены 
девять раз выходили на старт, выкла-
дываясь вовсю, и до победы не хва-
тило совсем немного. 

Ну вот и все. Или нет, ведь самое 
главное состоялось вечером: побе-
дителям были вручены заветные на-
грады. Атмосфера праздника была 
подкреплена и с нашей стороны – но-
тариусы Марина Снимщикова и Ро-
ман Чалченко (которого мы от души 
поздравили в этот день с днем рож-
дения) добавили творчества в за-
ключительный вечер и в качестве по-
дарка для всех коллег, принимавших 
участие в спартакиаде, исполнили 
всеми любимые песни. 

Да, это соревнования, и без со-
перничества, конечно, никуда. Но 
вместе с тем на протяжении всей 
спартакиады всюду царила неверо-
ятно дружеская атмосфера. Я могу 
с уверенностью сказать: спартаки-
ада сближает. Это тот формат, ког-
да все становятся одной семьей, 
где один за всех, и все за одного. 
Мы и победили сообща, оставаясь 
одной сильной, достойной и спло-
ченной командой НПСК! 

Татьяна Соболева,
нотариус Ставропольско-

го городского нотариального 
округа, член правления НПСК, 

заместитель председателя 
Совета молодых нотариусов 

НПСК, член школы  
журналистики НПСК

Юмор спорту не помеха,  
а единство – залог успеха

Можно бесконечно делиться впе-
чатлениями о ярких моментах про-
шедших спартакиадных стартов, но 
я расскажу о том, в чем участво-
вала сама, – о соревнованиях по 
плаванию.

Тут отличились сразу две спорт-
сменки, и одна из них – я. Волнение 
перед стартом было настолько ве-
лико, что я не разобралась, сколь-
ко команд уже дано арбитром и ре-
шила прыгать в воду, а потом по-
няла, что делаю это несвоевремен-
но. В этот момент  я почувствовала 
себя птицей: размахивала руками 
так быстро, что, и правда, на вре-
мя зависла над водой… 

Однако не только мои коллеги, 
но и коллеги других палат так ис-
кренне поддерживали меня, что 
это позволило улыбнуться и повто-
рить попытку уже без волнения. И 
когда я плыла, слышала, как скан-
дируют мое имя, и точно знала – 
у меня появились дополнительные 
болельщики. 

Ко второму заплыву готовилась 
наша вторая пловчиха – Ольга Де-
нисова. В отличие от меня, она сме-
ло взобралась на подставку и реши-
тельно нырнула в воду, абсолютно не 
выдавая того, что происходило в ее 
душе на самом деле. Оказывается, 
Ольга с детства боится глубины, и, 

когда увидела под собой семиметро-
вую толщу воды, почувствовала, как 
подкашиваются ноги. Несмотря на 
это, она не воспользовалась правом 
сойти с дистанции: плыла к финишу 
под овации трибун. Такого не ожидал 
никто. 

Хочется задать вопрос: а зачем 
такой риск и мучения?! Я уверена, 
что в основе таких поступков лежит 
непобедимый дух, который живет в 
каждом, кто искренне и достойно 
служит – коллективу, семье, Роди-
не. Такой человек проявит все свои 
лучшие качества в самой сложной 
ситуации. Вот и Оля думала только 
о чести команды, а чтобы сдаться – 
никогда! Вот в этом была ее личная 
победа и победа нашего сильного 
коллектива, о которой, откровенно 
говоря, мы всей командой задума-
лись…

Состязания продолжались, а по 
их итогам в нашей команде оказа-
лось много наград, одна из кото-
рых, в женском бильярде – моя. 
Хочу признаться, что победила 
благодаря тому, что в финале услы-
шала шепот коллег: один говорил о 
том, что у него от волнения сердце 
сжимается, а другой ответил, что-
бы отошел от него и не нагнетал, 
потому что сам переживает и еле 
держится. Я видела, как наш пре-
зидент справлялся с волнением: 
издалека следил за игрой, чтобы не 
вызвать напряжения, поддерживал 
на расстоянии, и это помогало.

Стоять на пьедестале почета не 
только приятно. Это важно для того, 

Весёлые, активные, сплочённые, спортивные!
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чтобы видеть радость команды и убе-
диться, что выбранный путь в про-
фессии – тот путь, который ты про-
ходишь вместе с коллегами и друзья-
ми – верный и ценный моментами, к 
которым добавится еще один.

Спасибо ребята за то, что вы 
есть! Какая особенная радость, 
когда мы вместе радуемся за тех, 
кто превзошли нас в чем-то, и гор-

димся, что они тоже наши коллеги. 
И как замечательно слышать под-
держку и многократное «Ставро-
поль, вперед!». И как грустно про-
щаться с нашими коллегами и дру-
зьями из разных уголков России, 
из Беларуси. Но как здорово знать, 
что впереди столько новых встреч, 
и улыбаться, думая об этом. 

Диана Цупило,
 нотариус шпаковского район-

ного нотариального округа, 
член Совета молодых  

нотариусов НПСК, член школы 
журналистики НПСК

«Работать дальше –  
каждому и команде»

А вот еще несколько мнений о 
спартакиаде.

Анна Мандрыко, председатель 
Совета молодых нотариусов НПСК, 
нотариус Ессентукского городско-
го нотариального округа:

«По итогам этой спартакиады 
ощущаю чувство гордости и трепе-
та к нашей команде. Словами это 

не расскажешь, надо хотя бы раз 
побывать на спартакиаде, не побо-
яться и не постесняться выступить, 
чтобы понять, как это здорово! 

Очень хочу отметить мужскую 
часть нашей команды, которая про-
являла по отношению к нам, девоч-
кам, так много заботы и внимания. 
Они необычайные, спасибо им за 
это. А как наши мужчины сража-

лись в футбол, отстаивали честь 
команды в силовых видах спорта, 
как отважно катались на коньках!..  
Во всем было желание победить, 
ни один человек ничего не делал 
вполсилы или забавы ради. 

Николай Иванович Кашурин был 
и остается особенным участником 
команды Ставрополья. Вот и в этот 
раз его чуткость, поддержка, пере-
живание вершили чудеса. Мы очень 
благодарны нашему президенту и 
за то, что помогал нам сориенти-
роваться в расписании, узнать, где 
какие соревнования проходят, и мы 
не опоздали ни на одно из них. 

В этот раз мы были без капитана, 
но надеемся, что это исключение 
из правил, и на следующих спарта-
киадах команду традиционно воз-
главит ветеран нотариата НПСК 
Рита Мандрыко. 

Мне запомнилась фраза, которая 
была заголовком в нашей газете 
«Нотариальные вести»: «Победы и 
награды – не смысл спартакиады». 
Я согласна, и в этой спартакиаде не-
маловажным считаю теплый момент 

встречи с белорусской командой 
и дружбу с коллегами, еще более 
окрепшую за эти дни. С какой ду-
шевной искренностью они говорили, 
что хотят быть похожими на нас, и 
скрывать это не собираются».

Иван Кашурин, член правления 
НПСК, заместитель председателя 
Совета молодых нотариусов НПСК, 
нотариус Ставропольского город-
ского нотариального округа:

«Если бы знали, сколько на про-
шедшей спартакиаде было момен-
тов, которые заставили нас поволно-
ваться! Начнем с того, что были но-
вые дисциплины, в которых нам хоте-
лось себя попробовать, но результат 
невозможно было предсказать. И 
наоборот, не было тех видов спорта, 
в которых мы могли бы себя традици-
онно проявить, что огорчало. 

Безусловно, нашей сильной сто-
роной был творческий конкурс. 
Мы вспоминали дебют в этом жан-
ре, который состоялся несколько 
лет назад на спартакиаде в Санкт-
Петербурге, сравнивали свои эмо-
ции и чувства и понимали, что за 
это время приобрели некоторые 
умения и навыки, стали увереннее 
чувствовать себя на сцене. В этот 
раз выступление прошло четко, без 
заминок или ошибок, о которых по-
том жалеешь. Не было нервов, мы 
получили настоящее удовольствие 
от выступления и чувствовали по 
отзывчивости и теплой реакции 
зала, что и коллеги из палат других 
регионов солидарны с нами.

А в ледовом павильоне я и мои 
коллеги оставили голос: мы так бо-
лели за наших, что силу крика со-
измерять было просто некогда. Как 
прелестно бежали наши спортсме-
ны! Голосовые связки, наверное, 
самая малая цена, которую можно 
заплатить за такое зрелище!..»   

Дмитрий Кайванов, помощник 
нотариуса Буденновского районно-
го нотариального округа:

«Нет ничего важнее дружбы. 
Именно дружеское плечо всегда 
было рядом во время любых спар-
такиадных состязаний. Такая под-
держка дорогого стоит. На мой 
взгляд, это куда важнее побед, ко-
торых, к слову, у нас было немало. 
Поддержка была и не только со 
стороны нашего коллектива, но и с 
дружеской нам братской стороны – 
от нотариусов Беларуси. Зарубеж-
ных участников соревнований мы 
поддерживали с удовольствием, а 
они отвечали нам взаимностью. К 
концу соревнований сложился дру-
жеский тандем болельщиков, пере-
крикивающий все другие команды.

Но самым удивительным для меня 
было увидеть в жюри творческого 
конкурса легенду советского кино, 
народного артиста РСФСР Алек-
сандра Яковлевича Михайлова. Он 
нам запомнился по таким фильмам, 
как «Любовь и голуби», «Мужики!», 
«Отряд специального назначения» 
и многим другим. Он обратился к 
нам с небольшой речью и прочитал 
два стихотворения Валентина Гаф-
та: «Юрию Визбору» и «Дельфин». 
Это было незабываемо. 

Также особое впечатление на 
меня произвела церемония закрытия 
спартакиады, на которой состоялось 
награждение участников соревнова-
ний. Было такое чувство, что все, 
кто собрался здесь, не из разных ре-
гионов, а из одной команды. В зале 
царила такая дружеская, позитивная 
атмосфера, победители купались в 
море аплодисментов». 

Ольга Денисова, нотариус 
Красногвардейского  районного 
нотариального округа, член Совета 
молодых нотариусов НПСК:

«Вот и завершился праздник 
спорта под названием «Всерос-
сийская спартакиада нотариусов – 
2020». Соревнования проходили в 
одиннадцати видах спорта: плава-
ние, лыжные гонки, конькобежный 

спорт, шахматы, бильярд, дартс, 
боулинг, армрестлинг, жим гири, пе-
ретягивание каната, мини-футбол. 
Наша команда постаралась высту-
пить в каждом из них, и успехи по-
радовали. Неоднократно на цере-
монии награждения звучали имена 
ставропольских нотариусов. Есть у 
нас и призовое командное место в 
творческом конкурсе.

Спартакиада нотариусов уже дав-
но выходит за рамки спортивных 
соревнований. Все с нетерпением 
ждали творческий конкурс, напоми-
нающий гала-концерт. Участники кон-
курса использовали в своих номерах 
поэзию, хореографию, пантомиму, 
элементы художественной гимнасти-
ки и другие жанры. Вокальные пар-
тии исполнялись вживую. Хотелось 
бы отметить выступление белорус-
ских коллег, которое было, как гово-
рится, до мурашек. Танец девушек 
в национальных костюмах под пес-
ню, в которой пусть и не всем были 
понятны слова, тронул до глубины 
души своей искренностью и душев-
ностью. Песня была о белорусской 
земле, и в своем выступлении коман-
де удалось донести до зрителя бес-
конечную любовь к Родине».

Александр Мандрыко, член 
Совета молодых нотариусов НПСК, 
нотариус Пятигорского городского 
нотариального округа:

«Как все хорошее, эта спарта-
киада быстро закончилась… Был 
настрой победить в бильярд, но не 
сложилось. Бильярд – тот вид спор-
та, где победа в одной партии не по-
казатель, хотя мы понимаем, что 
турнирная таблица «на вылет» де-

лалась в целях оптимизации про-
цесса игры. 

Плавание доказало мне, что про-
сто прыгнуть и поплыть недостаточ-
но, нужны тренировки. Несмотря на 
победу, понял, что в другой возраст-
ной группе конкурировать без специ-
альных занятий уже не смогу. 

В целом знал, чего ждать, когда 
собирался на спартакиаду, и чего-
то сверхъестественного, внезап-
ного не было. Кстати, очень пора-
довала организация судейства на 
этих соревнованиях, хорошие ар-
битры, в плавании – электронные 
дорожки, все на высоком уровне».

Николай Кашурин, президент 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края:

«Тем, кто не участвовал в корпо-
ративных спартакиадах, может по-
казаться, что совершенно ни к чему 
тратить время на то, чтобы сыграть в 
любительский футбол или пробежать 
на коньках, если ты это делаешь тре-
тий раз в жизни. Каждая подобная 
спартакиада, безусловно, подразу-
мевает такие задачи, как повышение 
физической активности коллектива, 

здоровый образ жизни, привлечение 
к массовому спорту и физкультуре. 
Но все же главной целью здесь яв-
ляется проявление участниками и 
командами сплоченности и взаимо-
выручки, дружелюбия и доброжела-
тельности. На примере Всероссий-
ской спартакиады нотариусов мы из 
года в год убеждаемся, насколько 
она стирает границы между регио-
нами, помогает нашему профессио-
нальному сообществу быть сильнее 
и крепче.

На прошедшей спартакиаде ца-
рила атмосфера взаимопонимания 
и поддержки, чувствовалось насто-
ящее содружество: даже сопер-
ники по состязаниям были друзья-
ми. Это имеет большое значение, 
и мы надеемся, что из года в год 
всероссийские спартакиады будут 
успешно продолжаться. Кстати, 
с участием команды Белорусской 
нотариальной палаты спартакиада 
приобрела статус международной, 
и, я надеюсь, в дальнейшем коли-
чество ее участников, наших кол-
лег из-за рубежа, будет расти. 

Спасибо организаторам прошед-
ших состязаний. Формат спартаки-
ады очень непрост, и Московская 
областная нотариальная палата 

приложила много сил, чтобы это 
мероприятие прошло успешно. 

Я благодарен участникам нашей 
команды: они проявили не только 
свои спортивные качества, такие как 
сила, ловкость, воля к победе, но и 
лучшие человеческие. Отрадно было 
наблюдать горячую поддержку бо-
лельщиков, единство команды, когда 
все и всегда были вместе, действова-
ли организованно и сообща. 

И даже если в некоторых видах 
спорта наши надежды на победу не 
оправдались, это не повод для рас-
стройства. Это тоже опыт, который 
подсказывает, в каких направле-
ниях необходимо целеустремлен-
но работать дальше – каждому и  
команде». 

Весёлые, активные, сплочённые, спортивные!
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(Окончание.  
Начало на стр. 1)

Кроме того, многие из нас, и я 
в том числе, участвовали в кон-
курсе нотариальной палаты края 
на стипендию имени А. И. Тихенко. 
Мы знаем, кто этот человек, как 
важен он для нотариата России и 
всех россиян, права и законные 
интересы которых более четверти 
века защищают нотариусы.

Встреча прошла на одном дыха-
нии. Кажется, только что ведущие, 
члены Совета молодых нотариусов 
НПСК – нотариус Предгорного рай-
она Галина Ходаковская и нотариус 
города Железноводска Вячеслав 
Петкевич, рассказали об Анатолии 
Ивановиче, пройдясь по важней-
шим вехам его жизни, а вот уже на 
сцене сменяют один другого колле-
ги, которым посчастливилось знать 
Тихенко лично.

– Он придавал нотариату пол-
ноту и насыщенность, – говорит 
вице-президент нотариальной па-
латы Ставропольского края, член 
правления НПСК, нотариус горо-
да Ставрополя Наталья Фатина. – 
Это касается всего: нотариально-
го законодательства, профессио-
нальной этики, методики. Тихенко 
был человеком широкого круго-
зора, видел далеко за горизонт и 
понимал, куда стремиться, каки-
ми способами достигать постав-
ленных целей. Трудно говорить о 
нем в прошедшем времени, пото-
му что за эти годы он не перестал 
быть с нами. Я его знала, когда 
он еще работал в Министерстве 
юстиции СССР. Между прочим, 
он мог быть очень резким, непри-
миримым. Например, наше зна-
комство началось с того, что он 
меня отчитал. Я тогда работала в 
краевом Управлении юстиции, мы 
сделали свою работу по статисти-
ческому отчету, и я передала от-
чет для отправки в канцелярию, 
где он каким-то образом был уте-
рян. Минюст не получил его сво-
евременно, и Тихенко звонил, от-

читывал меня, а я пыталась как-
то объясниться: это же не моя 
вина. Но Анатолий Иванович дал 
понять одну мысль: ты делаешь 
дело, так доведи его до конца. Я 
тогда была поражена простотой 
и верностью этой мысли, и с той 
поры следую этому принципу. Он 
был не только другом президента 
НПСК Николая Ивановича Кашу-
рина, но и другом нашей палаты. 
Возглавляя Федеральную нотари-
альную палату, он фактически не 
жил дома, в Москве: много ездил 
по России и за границу, где встре-
чался с представителями латин-
ского нотариата. Часто Анатолий 
Иванович бывал на Ставрополье. 
Думаю, он возлагал надежды на 
ставропольский нотариат, находя 
в нашем сообществе понимание, 
отклик, чувствуя поддержку. Годы 
прошли, а наше теплое и нерав-
нодушное отношение к Анатолию 
Тихенко, его жизненной позиции, 
замыслам и поступкам осталось. 

Его образ – яркий, позитивный, 
светлый – несет в себе ощущение 
жизни, деятельное отношение к 
профессии. Вот почему, навер-
ное, и дни его памяти у нас всег-
да проходят интересно, жизнеут-
верждающе: есть конкурсы, по-
священные Тихенко, снят фильм 
о нем. Кроме того, мы в этот день 
посещаем Ваганьковское кладби-
ще, где похоронен Анатолий Ива-
нович. И сегодня от нас поехал 
делегат – член правления НПСК, 
член Совета молодых нотариусов 
Ставрополья, нотариус Кировско-

го района Инна Дудникова – воз-
ложить цветы и заказать службу.

В заключение Наталья Григорьев-
на подчеркнула, что, Анатолий Ти-
хенко – не некая бронзовая леген-
да, не приукрашенный образ, а на-
стоящий, живой, сложный в хоро-
шем смысле этого слова человек. 
Такой же реальный, как и все мы. 
И, проводя день памяти, нотариу-
сы края хотят не только вспомнить 
Анатолия Ивановича, но и расска-
зать о нем молодежи.

– Пусть он будет примером для 
тех, кто начинает свой путь в про-
фессии. Интересуйтесь его судь-
бой, его отношением к жизни и 
профессии, и, я уверена, вы будете 
под впечатлением, – заметила она.

«Мы проникались  
его верой в нотариат…»

– В этот день говорить трудно, 
но это надо делать. Наверное, 
уже не столько для нас, людей 

старшего поколения, потому что 
в нашей памяти Анатолий Ивано-
вич сохранился таким, каким мы 
его знали. Это надо вам, моло-
дым, – произносит, глядя в зал, 
член правления НПСК, нотариус 
Новоалександровского городско-
го нотариального округа Лариса 
Кудрявцева. – Вы видите, как пе-
реписывается история, что сей-
час происходит с событиями Ве-
ликой Отечественной войны, ко-
торым придается иной смысл. Вот 
меня лично никто никогда не разу-
бедит в том, что происходило в те 
огненные годы, ведь я все знаю со 
слов отца, который прошел войну и 
рассказывал мне. Точно так же мы, 
соратники Анатолия Ивановича, 
помним его и рассказываем о нем 
вам, молодым. В моей памяти – это 
человек, которому можно было ве-
рить. За ним хотелось идти, пото-
му что он не привлекал радужны-
ми обещаниями, а говорил реально 
и конкретно, не скрывая проблем, 
которые нам предстояло решить. 
Анатолий Иванович на самом деле, 
как написано в книге о нем, поло-
жил свою жизнь на алтарь служе-
ния народу. Мы его не идеализиро-
вали, и он не выделял себя в кругу 
коллег, на равных общался, рабо-
тал рядом с нами, но обладал дру-
гим мышлением, далеко вперед ви-
дел, знал, как необходимо действо-
вать, был честный, смелый, за но-
тариат, наверное, даже на амбра-
зуру бы пошел. Да, в общем-то, так 
и случилось. И если задуматься: 
для кого-то он представлял такую 

угрозу, не шел на компромисс, что 
его не смогли остановить иначе, 
как только убить. Не убивают про-
сто так, убивают того, кто мешает. 
Тихенко создавал такой нотари-
ат, который сегодня полностью от-
вечает интересам народа и защи-
щает его законные права. И если 
молодежь будет знать и видеть пе-

ред собой ориентиром его поступ-
ки, это и будет продолжением его 
идей, его жизни.

А ветеран нотариата НПСК Лю-
бовь Мищенко, подчеркнув, что 
ей тоже довелось встречаться с 
Анатолием Ивановичем, общать-
ся с ним, слушать его выступле-
ния, обратила внимание зала на 
портрет Анатолия Тихенко, стоя-
щий рядом.

– Когда я смотрю на этот пор-
трет, понимаю, что фотограф пой-
мал не просто удачный момент, он 
уловил суть души Анатолия Ивано-
вича. В моем восприятии он такой 
и есть – открытый, веселый, с ис-
крящимся взглядом. А слышали бы 
вы, как он выступал!.. Он говорил о 
том, что горячо любил – о нотариа-

те, и мы, слушая его, проникались 
его верой, восхищением этим ин-
ститутом так, что с удовольствием 
шли за ним следом.

Любовь Ивановна привела в при-
мер несколько цитат из докладов и 
выступлений Тихенко.

«Нотариальное удостоверение 
документов необходимо для юриди-
ческой безопасности. Мы делаем 
это не исходя из корпоративного 
интереса сохранить за собой часть 
юридического рынка. Право – это 
не рынок, а сфера юридической 
безопасности».

«Когда речь идет о нотариусе, то 
недостаток деликатности уже ста-
новится нарушением, а недостаток 
тщательности – преступлением».

«Нет сомнения, что нашим граж-
данам необходим такой беспри-
страстный юрист, как нотариус, ко-
торый видит в законодательстве ин-
струмент мира и согласия, юрист, 
который способен найти лучшее 
для сторон решение и заключить 
приемлемый для всех договор».

«Каждый раз, когда чаша весов 
будет склоняться в пользу одной 
из сторон, для нотариуса это будет 
означать сокрушительное пораже-
ние».

Память

Чтите наставников своих
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Память

«Это особенный день и особенная встреча для меня, – при-
знается магистр ЮИ СКФУ Яна Евандова. – Как тесно, ока-
зывается, связаны жизнь человека и профессия, которую он 
любит. Как может один человек повлиять на ход развития 
правового института: вместе с соратниками, единомышлен-
никами, коллегами такому человеку по силам все. Это мы 
видим на примере Анатолия Тихенко и людей, которые его 
понимали и любили, тех, кто его помнит и сейчас».

А в завершение выступления Лю-
бовь Мищенко обратила внимание 
участников встречи еще на один 
снимок, – тот, на котором Анато-
лий Иванович рядом с супругой Га-
линой Аркадьевной.

– У них совершенно одинако-
вые улыбки – улыбки счастливых 

людей, – подытожила выступаю-
щая. – Мы смотрим на эту фотогра-
фию, и у нас возникает ощущение 
безграничного взаимопонимания 
этой пары. Галина Аркадьевна при-
езжала к нам в палату, мы с ней 
общались, и тогда я убедилась, на-
сколько они с Анатолием Ивано-

вичем похожи. Она также от души 
делится своим зарядом радости и 
позитива с окружающими людьми. 
Так же это делал он – человек, кол-
лега, друг, наставник, ориентир и 
пример, чей светлый образ жив у 
нас в памяти. Светлая память свет-
лому человеку…

Он жив для нас вечно, 
герой – навсегда!

И зазвучала любимая песня Ана-
толия Ивановича «Я люблю тебя, 
жизнь!» в исполнении Марка Бер-
неса – традиционная для Минуты 
памяти в этот день.

Рассказ молодым юристам об 
Анатолии Тихенко продолжился в 
стихах. Под презентацию фотогра-
фий из архива нотариальной пала-
ты члены СМН НПСК прочли стихи 
ветерана нотариата Ставрополья 
Надежды Николаевны Ковтуненко, 
молодых нотариусов Татьяны Собо-
левой и Евгения Савушкина.

С 2002 года нотариальная палата 
Ставрополья проводит конкурс на со-
искание стипендии имени Анатолия 
Ивановича Тихенко. В числе присут-
ствовавших в зале были студенты по-
бедители очередных этапов этого кон-
курса. Под аплодисменты зала они по-
лучили дипломы стипендиатов.

Подвел черту встречи показ фильма 
«Тихенко». С каким вниманием и напря-
женностью во взгляде смотрела его 
молодая юридическая смена. Задумчи-
во, сосредоточившись на своих пере-
живаниях, студенты покидали зал. Им 
есть над чем поразмыслить, что перео-
смыслить и переоценить.

– Это особенный день и особенная 
встреча для меня, – признается ма-
гистр ЮИ СКФУ Яна Евандова. – Как 

тесно, оказывается, связаны жизнь 
человека и профессия, которую он 
любит. Как может один человек по-
влиять на ход развития правового 
института: вместе с соратниками, 
единомышленниками, коллегами та-
кому человеку по силам все. Это мы 
видим на примере Анатолия Тихенко 
и людей, которые его понимали и лю-
били, тех, кто его помнит и сейчас.

– Нотариат – это необходимый и 
незаменимый институт в российской 
правовой действительности, а так-
же гарант обеспечения юридической 
безопасности, как сказал Анатолий 
Иванович Тихенко, – говорит магистр 
того же университета Елизавета Гриш-
ко. – Нам, молодым юристам, необхо-
димо знать историю становления это-
го института гражданского общества, 
а также тех, кто стоял у его истоков. 
Анатолий Тихенко поспособствовал 
развитию и укреплению положения 
нотариата в современной России, по-
мог заложить основы небюджетного 
нотариата, определить те принципы и 
подходы в работе, которые до сих пор 
являются актуальными и используют-
ся нотариусами. Все это даже спустя  

19 лет после гибели первопроход-
ца современного нотариата России 
дает возможность нам оценить мас-
штаб личности Анатолия Ивановича, 
его незаурядность.

– А у меня в душе не перестают 
звучать строки из стихотворения 
про Анатолия Ивановича «Порт-
рет», – говорит нотариус города 
Ставрополя Наталья Юрина:

Защитник обиженных номер один –
Горячее сердце пылало в груди.
И это, поверьте, не просто слова,
Что память о нем в нашем сердце жива.
Портрет – это встреча длиною в года.
Он жив для нас вечно – герой навсегда!

P.S.
Какая замечательная вещь – единство коллектива. Не обяза-

тельно собираться вместе, чтобы его ощутить. Ведь он, если 
существует, чувствуется постоянно.

Единство нотариата края ощущалось не только в памятной 
встрече на ставропольской земле. Душевное участие и со-
переживание проявляли коллеги в этот день, видя фотогра-
фии присланные членом правления НПСК, членом СМН НПСК, 
нотариусом Инной Дудниковой, которая побывала на могиле 
Анатолия Тихенко. Рассказ об этом заслуживает отдельного 
внимания.

«Я была у Анатолия Ивановича лишь однажды и боялась, что не 
отыщу дорогу, – рассказывает Инна Владимировна. – С супругом, 
который вызвался мне помочь, шли практически интуитивно, а в 
тот момент, когда остановились на развилке, задумавшись, вер-
ное ли направление выбрали, к нам обратился мужчина. «Кого 
вы ищете?» – «Тихенко», – ответила я, не надеясь на помощь. «Так 
вот же он!», – мужчина прошел буквально несколько шагов, и я 
увидела портрет Анатолия Ивановича… Не чудо ли?!.

Корзина цветов от нотариата Ставрополья дополнила букеты 
роз и хризантем, положенных на плиту памятника. Наверное, 
раньше нас к Анатолию Ивановичу уже приходили его супруга, 
дочь, коллеги и друзья.

Мы хотели заказать молебен у отца Сергия – настоятеля хра-
ма на Ваганьковском кладбище. Заглянули в храм, располо-
женный неподалеку, а батюшки там нет. Выяснилось, что он 
служит в отдаленной часовне. Да как ее отыщешь? И вновь 
чудо: добрые люди помогли, проводили, а батюшка с душев-
ной отзывчивостью встретил нас. Выяснилось, он помнит со-
общество нотариусов Ставрополья и нашу встречу с ним годом 
ранее. Оказалось, он ждал нас и сегодня.

– Предлагаю молебен отслужить на могилке, – произнес отец 
Сергий. Мы, не сомневаясь, согласились.

Я не могу сдержать самых теплых чувств, вспоминая этот 
прекрасный молебен, которому сопутствовали песнопения 
служителей храма и напутствие священника. Навсегда запом-
нила то, что сказал отец Сергий. Это были не общие фразы, а 
точно адресованное, прочувствованное и очень мудрое обра-
щение ко всем нам, тем, кому дорог Анатолий Иванович.

Отец Сергий привел в пример слова Святого Апостола Пав-
ла: «Чтите наставников своих» и добавил, что те люди живут 
правильно, которые помнят и чтут предтеч своих, и что надо 
чаще посещать кладбище…

– Само понятие «кладбище» открывает нам истинный смысл 
этого места, – сказал священнослужитель. – Здесь скрыт бес-
ценный клад, суть опыта и духовности, чести и крепости луч-
ших людей предыдущих поколений.

Прошедший поминальный молебен и такое напутствие со-
вершили еще одно чудо этого дня: внезапно на смену прохлад-
ной пасмурной погоде пришло солнце и тепло. Птицы, негром-
ко щебетавшие в кронах деревьев, запели жизнеутверждаю-
ще радостно. Все в душе и вокруг стало светлым и ярким, об-
рело особый смысл, о котором сказал святой отец.

…Когда мы прощались с батюшкой, я ему рассказала, каким 
чудесным образом мы отыскали могилу Анатолия Ивановича, 
потом самого отца Сергия, как все получилось, будто бы кто-то 
вел нас. Священник не удивился:

– Вы думаете кто? Вас ждали сегодня, вам были рады, и все 
сложилось так, чтобы эта встреча и этот молебен состоялись. 
Чтите наставников своих…»
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иСтория рядом С Нами

Нотариат Ставрополья  
и советская повседневность
Неоспоримую взаимосвязь нотариата с процессами, происходящими в обществе и государстве, мы можем наблюдать в 
самые разные периоды истории России. В этом материале обратимся к советскому периоду второй половины XX века и, 
используя такой интересный способ изучения, как поиск аутентичных источников, отправимся в Государственный архив 
Ставропольского края. 

Чем определялась деятельность 
нотариата в так называемый пери-
од советской повседневности? В 
числе нормативно-правовых актов 
действовали Положение о государ-
ственном нотариате, утвержден-
ное Декретом ЦИК 04.10.1922 г., 
затем Положение, утвержден-
ное Советом министров РСФСР 
31.12.1947 г., Закон о государ-
ственном нотариате СССР от 
19.07.1973 г., Закон о государ-
ственном нотариате РСФСР от 
02.08.1974 г. № 852, Инструкция 
о порядке совершения нотариаль-
ных действий государственными 
нотариальными конторами РСФСР, 
утвержденная приказом Минюста 
РСФСР от 06.01.1987 г. N 01/16-
01 и ряд других нормативных ак-
тов, менявшихся вместе со всем 
законодательством под влиянием 
развития общественных и имуще-
ственных отношений в стране. 

Нотариальные действия соверша-
лись государственными нотариаль-
ными конторами, учреждаемыми, 
как правило, в городах и районных 
центрах. Руководство деятельно-
стью государственного нотариата 
осуществляли органы юстиции. На-
ряду с государственными нотари-
альными конторами нотариальные 
действия совершали определен-
ные должностные лица исполни-
тельных комитетов районных, го-
родских, поселковых, сельских со-
ветов народных депутатов, а также 
консульских учреждений.  

Государство ставило перед нота-
риатом такие задачи, как охрана 
социалистической собственности, 
прав и законных интересов граж-
дан, государственных учреждений, 
общественных организаций, иных 
юридических лиц, укрепление со-
циалистической законности и пра-
вопорядка, предупреждение пра-
вонарушений путем правильного 
и своевременного удостоверения 
договоров и других сделок, оформ-
ления наследственных прав, совер-
шения исполнительных надписей и 
иных нотариальных действий.

 Источники по истории нотари-
альной службы дают некоторые 
представления о правовой стороне 
жизни населения СССР. В архиве 
встречаются разнообразные нота-
риальные исполнительные надписи, 
как, например, о взыскании задол-
женностей по погашению ссуды 
или по оплате за товары, куплен-
ные в кредит, по оплате «услуг» 
медвытрезвителей, по оплате со-

держания детей в детских учреж-
дениях. Свидетельствовалось боль-
шое количество копий различных 
документов, удостоверялись за-
вещания и договоры, например, о 
предоставлении земельных участ-
ков под строительство индивиду-
альных жилых домов. Встречаются 
и обращения нотариусов в адрес 
различных предприятий и учреж-
дений о нарушениях законодатель-
ства. 

Нотариальные документы показы-
вают повседневные ситуации в эко-
номической и семейной жизни со-
ветских людей. На их основе мож-
но попытаться реконструировать 
имущественные отношения внутри 
советской семьи, жилищные и ма-
териальные условия жизни граж-
дан, соприкосновение личности с 
бюрократией государственного ап-
парата, практики обхода граждана-
ми законов и прочее.

Как следует из найденного в 
фондах архива обобщения нота-
риальной практики по удостовере-
нию договоров о предоставлении 
земельных участков под строитель-
ство индивидуальных жилых до-
мов, датированного 1965 годом, 

независимо от материальных воз-
можностей того или иного граж-
данина, площадь построенного им 
жилого дома не могла превышать  
60 кв. метров. Это было установ-
лено статьей 106 Гражданского 
кодекса РСФСР 1964 года. В этом 
отношении обращает на себя вни-

мание ситуация, когда нотариус 
не заверил акт приемки дома в 
Ставрополе, так как доля одного 
из совладельцев дома составляла  
82 кв. метра. Как известно, населе-
ние нашло способ обойти это тре-
бование закона: люди стали возво-

дить дополнительные постройки в 
виде летних кухонь. 

Документы нотариата советско-
го периода показывают, что люди 
искали пути сокращения расходов 
за счет сокращения выплат госу-
дарству. Так, при заключении до-
говоров купли-продажи жилых до-
мов покупатель и продавец догова-
ривались о том, чтобы показывать 
нотариусу заниженную продажную 
стоимость дома для уменьшения 
размера государственной пошли-
ны. Дело в том, что продажная 
цена устанавливалась только сто-
ронами сделки, а нотариусы «ни 
при каких условиях не могут опре-
делить ее», как писал в 1979 году 
в обобщении тоже старший нота-
риус Пятигорской государственной 
нотариальной конторы. В подобных 
обобщениях прямо указывалось, 
что имеют место случаи «укрытия 
истинной продажной цены с целью 
уменьшить уплату государственной 
пошлины». Следует признать, что 
указанная проблема существует и 
по сей день. 

Как свидетельствует анализ со-
ветского законодательства и мно-
жества материалов местного но-

тариата, имущество супругов яв-
лялось их общей совместной соб-
ственностью. Причем супруги име-
ли равные права на имущество 
и в том случае, если их вклады в 
общее имущество были разными, 
например, один из них был занят 
ведением домашнего хозяйства, 
уходом за детьми или по другим 
уважительным причинам не имел 
самостоятельного заработка. По-
нятия брачного договора в совет-
ском законодательстве о браке и 
семье не существовало. 

Раздел имущества супругов про-
изводился, как правило, в суде. 
Доли супругов в общем имуществе 
признавались равными. Исходя из 
этого положения нотариусы впра-
ве были выдавать свидетельства 
о праве собственности на одну 
вторую доли в общем имуществе 
супругов по совместному заявле-
нию обоих супругов либо в случае 
смерти одного из них. Указанные 
свидетельства по заявлению обо-
их супругов в советское время 
были мало востребованы по причи-
не их бесполезности в отсутствие 
какой-либо предпринимательской 
деятельности, выдавались нотари-
усами редко. Так, в Кисловодске 
за первую половину 1972 года из  
29 свидетельств о праве собствен-
ности было выдано только 2 до-
кумента на основании заявления 
обоих супругов. Остальные 27 до-
кументов получили супруги после 
смерти своей второй половины. 

Как правило, предметом сделок 
и наследования являлись жилые 

дома, автомашины или мотоци-
клы, паи в гаражно- и жилищно-
строительных кооперативах, де-
нежные вклады. Таким образом, из 
обобщения нотариальных докумен-
тов становится ясным, какое иму-
щество могло находиться в соб-
ственности советского человека. 
Личное имущество граждан находи-
лось под бдительным контролем го-
сударства. Например, закон запре-
щал гражданину иметь в собствен-
ности более одного жилого дома 
или квартиры, количество принад-
лежащего скота ограничивалось 
нормативными актами, а порядок 
и основания приобретения гражда-
нами автомобилей были строго ре-
гламентированы и ограничены.

Гражданское законодательство 
СССР разных лет устанавливало 
строжайшее правило: имущество, 
находящееся в личной собственно-
сти граждан, не может использо-
ваться для извлечения нетрудовых 
доходов. Это интересно иллюстри-
руется нотариальными докумен-
тами о случаях займа денег. При 
удостоверении договоров о займе 
денег нотариусы особо отмечали 
факты заключения договоров зай-
ма у одного и того же человека. 
Например, в Кисловодске за 1971, 
1972 годы было засвидетельство-
вано 66 таких договоров. Среди 
них в отчете были отмечены три до-
говора о займе у одного и того же 
лица. Кстати, заем денег под про-
центы между гражданами законом 
не допускался. 

В архивных нотариальных доку-
ментах прослеживается и вопрос 
социальной политики государства в 
отношении ветеранов Великой Оте-
чественной войны. Если в послево-
енное время основной упор делался 
на их трудовое устройство и на орга-
низацию домов для одиноких инвали-
дов, то в 1970-80-е годы – на улуч-
шение материального положения 
ветеранов. Например, постановле-
нием ЦК КПСС и Совмина СССР от 
18.04.1975 г. № 304 были повыше-
ны минимальные размеры пенсий 
по случаю потери кормильца се-
мьям погибших военнослужащих, 
Законом СССР от 30.11.1978 г.  
№164 устанавливалась 50%-ная 
скидка со стоимости проезда один 
раз в год (туда и обратно) железно-
дорожным транспортом, а в райо-
нах, не имеющих железнодорожно-
го сообщения, – водным, воздуш-
ным или междугородным автомо-
бильным транспортом. 

Текст Алексея Долгова, главного специалиста общего отдела НПСК, кандидата исторических наук, под редакцией вице-президента НПСК,  
нотариуса Ставропольского городского нотариального округа Натальи Фатиной. Иллюстрации предоставлены Государственным архивом Ставропольского края



13февраль – май 2020№40 НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ

Устанавливалось право на полу-
чение беспроцентной ссуды на ин-
дивидуальное жилищное строитель-
ство. В связи с этим возникла не-

обходимость надлежащего оформ-
ления соответствующих справок.  
Не скроем, имели место и случаи 
мошенничества, когда документы 
об участии в Великой Отечествен-
ной войне фальсифицировались.  
В этом отношении задачей нотари-
ата было следить за соответствием 
закону документов, представлен-
ных гражданами для совершения 
нотариальных действий. То, что 
эта работа велась, подтверждает, 
к примеру, нотариальный документ 
1976 года, в котором отмечено, 
что гражданин принес нотариусу 
справку о том, что он участник Ве-
ликой Отечественной войны, был 

ранен и контужен, поэтому стал ин-
валидом второй группы, а  также о 
том, какие награды имеет. Говорит-
ся также, что эта справка была под-

писана в апреле 1959 года пред-
седателем профкома управления 
по эксплуатации Невинномысско-
Курсавского водопровода.  

Льготы полагались и вдовам по-
гибших на фронтах Великой Отече-
ственной войны. Поэтому в те же 
годы участились случаи удосто-
верения копий о гибели участни-
ков военных действий. Поскольку 
в военно-полевых условиях такие 
справки выдавались наспех, теперь 
оформление статуса вдовы участ-
ника Великой Отечественной вой-
ны нередко вызывало сложности. 
Например, в том же архивном томе 
находим отказ нотариуса засвиде-

тельствовать копию с копии справ-
ки о гибели солдата, так как копия 
извещения, выданная войсковой 
частью в ноябре 1943 года, была 
составлена позже сельским сове-
том Краснодарского края с рядом 
выявленных нарушений. 

В 1970 году вышло постанов-
ление Совета Министров СССР 
от 11.08.1970 г. N 653 «О мерах 
по улучшению условий работы и 
материально-технического обеспе-
чения судов, органов прокуратуры 
и нотариальных контор».  В соответ-
ствии с ним Ставропольский край-
исполком 30 октября 1970 года 
принял решение, в котором содер-
жалось указание районным испол-
комам в течение пяти лет создать 
надлежащие условия для работы 
нотариальных контор, расширить 
их помещения, отремонтировать 
их или разместить их в новых до-
мах, обеспечить нотариусов пишу-
щими машинками, мебелью. Пред-
лагалось улучшить жилье работ-
ников районных органов, включая 
нотариусов. Из приведенных доку-
ментов понятно, в каком неблаго-
получном состоянии находились го-
сударственные нотариальные кон-
торы: тесные, требующие ремонта 
помещения, отсутствие необходи-
мой мебели и оргтехники. 

Одной из задач, стоящих перед но-
тариатом, являлось сохранение на-
следственного имущества от порчи 
и разрушения. Достигалось это пу-
тем описи имущества нотариусом, 
опечатывания, передачи на хране-
ние. Целью этих мер являлась и яв-
ляется в настоящее время защита 
имущественных прав наследников, 
в особенности несовершеннолетних 
лиц и государства. Причем в инте-
ресах государства-наследника нота-

риус на основании любого сообще-
ния о смерти одинокого гражданина 
обязан был немедленно и бесплат-
но принять меры по охране наслед-
ственного имущества, разыскать или 
восстановить необходимые докумен-
ты и выдать свидетельство о праве 
государства на наследство. Только 
за второе полугодие 1982 года но-
тариусами  Пятигорска было выдано  
7 свидетельств о праве государства 
на наследство на сумму 4540 ру-
блей. Это были и денежные вклады, 
предметы домашней обстановки и 
дома. Ответственно относясь к сво-
ей задаче, старший нотариус  Пяти-
горской государственной нотариаль-
ной конторы направил в адрес за-
ведующего Пятигорским городским 
финансовым отделом обращение, 
в котором обратил внимание на су-
ществующую проблему: сведения о 

смерти одиноких владельцев домов-
ладений поступают с большим опо-
зданием. Так, сообщение о наслед-
ственном деле гражданки А., умер-
шей в ноябре 1979 года, поступи-
ло в нотариат только в марте 1983 
года. За это время часть ее дома на-
ходилась без присмотра и была поч-
ти полностью разрушена. Нотариусы 
высказали предложение: финотделу 
как представителю государства при 
наследовании выморочного имуще-
ства взять на себя задачу выявлять 
и своевременно сообщать в соответ-
ствующую нотариальную контору о 
выморочном имуществе.  

Таким образом, документы мест-
ных нотариусов, изученные в ком-
плексе с другими источниками, су-
щественно дополняют наше пред-
ставление о периоде советской по-
вседневности. 

иСтория рядом С Нами

– Мы убеждены, что свою исто-
рию надо знать и уважать, сохра-
нять и передавать следующим по-
колениям, – говорит президент 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, заслуженный юрист 
РФ Николай Кашурин. – С момента 
создания нашей палаты этому уде-
лялось самое пристальное внима-
ние. Создан и не перестает попол-
няться музей истории нотариата 
НПСК, в котором в ретроспективе 
можно узнать о Латинском нота-
риате, его появлении и развитии в 
мире и в России. Здесь же собра-
на и представлена информация о 
наших предшественниках, нотари-
усах Ставропольской губернии, о 
государственном нотариате совет-
ской поры и небюджетном нотариа-
те современного периода.

Сейчас гости нотариальной па-
латы Ставрополья, для которых 
проводятся экскурсии по музею, 
удивляются изобилию материала 
в нем, а когда-то все начиналось с 
нескольких экспонатов. Кропотли-
во и методично на протяжении все-
го времени существования НПСК 
собирались музейные фонды, что-
бы набрать нынешний объем. Но 
неверно думать, что музей окон-
чательно сформирован: это лишь 
отрезок пути, которому нет и не 
должно быть завершения.

Важной и неотъемлемой составля-
ющей работы по сбору информации 
о нотариате края является исследо-
вательская деятельность. Одно из 
главных направлений в ней сегодня – 
работа с архивными документами. 
Вот почему в нотариальной палате 
уже два года существует и актив-
но действует группа, состоящая из 
нотариусов и ветеранов нотариата 
НПСК, которые в обиходе именуют 
себя архивариусами.

По четкому графику, нарушенно-
му только нынешним, введенным в 
пору пандемии коронавируса режи-
мом самоизоляции, исследователи 
истории нотариата посещают Го-
сударственный архив Ставрополь-
ского края. Особое наслаждение, 
признаются они, получить на руки 
очередной заветный заказ – том с 
документами той или иной периоди-

зации, и в тишине читального зала, 
не торопясь, знакомиться с ним.

– Находки могут быть самые нео-
жиданные и «подстерегают» на каж-
дом шагу, – улыбаясь, предупрежда-
ет ветеран нотариата НПСК Любовь 
Мищенко. – Например, я не столь 
давно нашла в госархиве документы 
с результатами проверки, проведен-
ной в нотариальной конторе предте-
чи современного нотариата Ставро-

полья – нотариуса и общественного 
деятеля Георгия Константиновича 
Праве. Какие эмоции я пережила в 
тот момент? Да самые положитель-
ные, ведь это позволит пополнить 
наши знания об уникальном и раз-
носторонне одаренном коллеге про-
шлого, убедиться, насколько высо-
ким профессионалом он был, успе-
вая при этом заниматься деятельно-
стью научной и социально значимой.

А нотариус города Ставрополя, 
член Совета молодых нотариусов 
НПСК Наталья Юрина гордится не 
менее значимой находкой. В ее ру-
ках документы, которые свидетель-
ствуют о деятельности нотариата 
Ставрополья в период Великой От-
ечественной войны.

– Здесь есть даже несколько до-
кументов времени оккупации фа-
шистскими войсками территории 

нашего края, – добавляет нотари-
ус, бережно перелистывая пожел-
тевшие страницы. – Надеюсь, это 
добавит ряд новых подробностей к 
материалу, над которым работаю.

Нотариус города Ставрополя, 
вице-президент нотариальной па-
латы Ставрополья Наталья Фатина 
решила расширить границы поиска 
молчаливых свидетельств истории. 
Она обратила внимание на архив 
Первой государственной нотари-
альной конторы, который хранит-
ся нотариусами города Ставрополя 
Мариной и Иваном Кашуриными. 
Надежда отыскать там материалы 
периода 40-х годов прошлого сто-
летия увенчалась успехом, и Ната-
лья Григорьевна готовит статью о 
результатах этой работы.

– Быть исследователем всегда 
очень интересно, но в этом процес-
се не исключены сложности, – го-
ворит она. – Чувствуешь желание 
открыть неизведанное, полон сил 
приподнять завесу тайны, а обсто-
ятельства не в твою пользу: нет 
необходимых документальных под-
тверждений, и внезапно обрывает-
ся нить повествования, или доку-
менты есть, однако не получается 
совместить все найденные «пазлы» 
в единую картину без пробелов, и 
остается предполагать, прибегать 
к поиску иных источников и про-
чее. Сейчас готовлю новый очерк 
по найденному и обработанному 
мной архивному материалу.

Что ж, этот процесс, как все жи-
вое, в вечном развитии, а значит, 
из номера в номер газета «Нотари-
альные вести» будет баловать чита-
телей новыми публикациями в по-
стоянной рубрике «История рядом 
с нами». 

СтуПеНи

Архиважно знать
…А для этого необходимо исследовать. Шаг за шагом скрупулезно разбираться в том, что скрывает вре-
мя, отвечать на вопросы, выдвигать гипотезы и подтверждать их документально. Это и делают нотариу-
сы Ставрополья в Государственном архиве Ставропольского края.

Текст Оксаны Михайловой. Фото Елены Гончаровой
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БлизКие люди

В том, что душевное тепло имеет 
там постоянную регистрацию, дав-
но убедились нотариусы Ставропо-
лья. Более семи лет в стенах госте-
приимного Центра нотариальная 
палата Ставропольского края про-
водит самые разные по формату 
встречи – от концертов-перекличек 
до посиделок с чаепитием в рус-
ском народном стиле, и многое 
другое.

– Это особенные моменты, кото-
рые мы проживаем сообща, – го-
ворит нотариус города Ставрополя 
Марина Кашурина и вспоминает мар-
товский день 2013 года, в который 
впервые, как раз накануне Междуна-
родного женского праздника, деле-
гация представителей НПСК посети-
ла геронтологический центр.

Инициатива, которая своим появ-
лением была обязана Марине Ни-
колаевне, с той поры из робкого 
ростка первого знакомства вырос-
ла в крепкое дерево дружбы. Этой 
весной оно расцвело еще одной 
встречей, да какой – дружеским 
турниром по бильярду «Крученый 
шар – 2»!..

Турнир в подарок  
на день рождения

Да-да, это уже второй турнир. 
Дело в том, что в Центре не толь-
ко есть бильярдный стол, но мно-
го лет назад создан и активно дей-
ствует бильярдный клуб, собрав-
ший добрых два десятка знатоков 
этой игры и в разы большее коли-
чество ее болельщиков.

Именно болельщики, неравно-
душные улыбчивые люди встретили 
бильярдную команду НПСК в холле 
второго этажа, залитом солнцем 
пробуждающейся весны. Сколько 
здесь было знакомых лиц! Вот это-
му дедушке и тем пожилым жен-
щинам нотариусы вручали букеты 
сирени в День Победы, а эти обая-
тельные бабушки точно подружки: 
всегда сидят рядом и от души апло-
дируют на наших концертах. А вот 
участницы ансамбля «Рябинушка» 
и его художественный руководи-
тель – обаятельная Полина Щерба-
кова. Они сегодня без аккордеона 
и костюмов: пришли поддержать 
бильярдистов.

Сборная команда бильярдного 
клуба СКГЦ «Пирамида», во главе 
которой знакомый нам по предыду-
щему состязанию президент клу-
ба Владимир Прокофьев, готова к 
сражению. С капитаном команды, 
как и с еще одним ее игроком – Ни-
колаем Афисовым, нотариусы уже 
встречались в предыдущий раз, а 
вот третий из них – Александр Мо-
сквитин – пока темная лошадка, 
что добавляет интриги предстоя-
щей игре.

Надо заметить, что в команде 
НПСК двое участников также были 
известны по «Крученому шару – 1». 
Это член правления нотариальной 
палаты Ставропольского края, за-
меститель председателя Совета мо-
лодых нотариусов НПСК, нотариус 
города Ставрополя Иван Кашурин 
и лидер первого дружеского состя-
зания у стола с зеленым сукном – 
член Совета молодых нотариусов 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, нотариус Шпаковского 
района Диана Цупило. Новичком в 
нашей команде, но не в игре, был 
нотариус города Невинномысска, 
член Совета молодых нотариусов 
НПСК Евгений Савушкин.

Открытие второго сезона «Круче-
ного шара» было торжественным и 
лаконичным. Чувствовалось горя-
чее желание соперников поскорее 
взять в руки кий.

– Более восьми лет в нашем цен-
тре существует бильярдный клуб, – 

сказал директор СКГЦ Константин 
Больбат. – Казалось бы, идея про-
ведения турнира по бильярду лежа-
ла на поверхности, однако вдохно-
вителем встреч в таком формате 
стали наши друзья – нотариусы Став-
рополья, члены Ставропольского ре-
гионального отделения Ассоциации 
юристов России. Как видим, начи-
нание пришлось по душе, пополнив 
ряд наших традиций, вызывая самые 
добрые чувства и горячее желание 
помериться силами.

– По дороге на сегодняшнее со-
стязание мы вспоминали предыду-
щий турнир, в котором двое из нас 
принимали участие, – добавил Иван 
Кашурин. – Первая встреча запом-

нилась нам не только ее результа-
тами, но прежде всего особым при-
поднятым настроением, удоволь-
ствием соревнования с сильными 
соперниками. Тогда довольно не-
просто оказалось противостоять 
вашему мастерству и крепости 
духа, и мы хотим испытать спортив-
ную фортуну сегодня.

Как выяснилось, болельщики и 
участники бильярдной встречи но-
мер один запомнили и то, что на 
первое место в ней вышла един-
ственная представительница пре-
красного пола Диана Цупило. Тогда 
наша бильярдистка не сразу была 
воспринята всерьез, а в этот раз 
участники команды «Пирамида» 
уже не имели заблуждений на этот 
счет и были готовы к сражению. 
Однако у Дианы нашелся козырь, 
который ослабил оборону соперни-
ков: в этот день она отмечала свой 
день рождения. Константин Боль-
бат под радостные аплодисменты 
окружающих вручил имениннице 
букет цветов, и она открыла тур-
нир, разбив пирамиду шаров.

Двойной удар и другие 
приключения шара

Если бы вы знали, что пережили 
все, кто в этот день стал свидете-
лем и участником второго «Круче-
ного шара»!

Как красиво и поступательно 
развивалась интрига каждого пое-
динка – с первых пробных ударов 
и попыток разгадать соперника, по-
нять его сильные и слабые стороны 
до азартной, с нервом, хотя внеш-
не очень сдержанной игры. Неко-
торые партии длились и по часу, 
но спросите болельщиков, те под-
твердят: не то, что отдельные игры, 
весь турнир пролетел в мгновение 
ока.

Пара сменяла пару, и о том, на-
сколько напряженным вышло со-
стязание команд, говорит хотя бы 
счет каждой игры, который в боль-
шинстве случаев имел разницу в 
один-два шара. Были выверенные и 

заслуженные, выстраданные шары, 
были и те, что можно назвать по-
дарком судьбы, когда шар в по-
следнюю долю секунды по какому-
то волшебству неожиданно для 
всех оказывался в лузе, вызывая 
настоящий шквал аплодисментов.

Кстати, совсем не зря турнир 
«Крученый шар» имеет в своем 
официальном названии эпитет 
«дружеский». Именно такой была 
атмосфера на нем: болельщики с 
той и другой стороны горячо и ис-
кренне поддерживали как своих, 
так и соперников, радуясь каждо-
му шару. Однако спроси их, каким 
видят исход турнира, ответ следо-
вал незамедлительно: «Конечно, 
наши победят!»

В это время «наши» с той и дру-
гой стороны мерялись силами со-
гласно заранее составленной тур-
нирной таблице. Каждый игрок 
проявлял себя по-своему. Были те, 
кому требовался определенный ра-
зогрев: их уровень и мощь игры на-
растали от выхода к выходу. Другие 
играли довольно ровно, при этом 
уверенно держали количество за-
битых шаров у верхней границы.

Грани мастерства каждого рас-
крывались от игры к игре. Уверен-
ный и неспешный стиль Владимира 
Прокофьева, например, оттеняли 
экспрессия ударов и энергия Алек-
сандра Москвитина, у которого 

шары просто летали по столу, а по-
рой закатывались в лузу сразу по 
два, и болельщики, весело аплоди-
руя, называли это «двойным уда-
ром». С примеркой и прицелом на-
верняка играл Николай Афисов, а 
вот внешне невозмутимый Иван Ка-
шурин обязательно добавлял игре 
юмора и задора, вызывая восто-
рженные комментарии болельщи-
ков оригинальными ударами.

Безусловно, блистала в этот 
день Диана Цупило. Ее болельщи-
ки даже сравнивали с древнегрече-
ской богиней Дианой, которая, как 
известно, отличалась ловкостью 
и особой меткостью. Заставил по-
волноваться соперников и Евгений 

Савушкин, который выбрал тактику 
ввода противника в заблуждение. 
Как только команда СКГЦ рассла-
билась, Евгений из режима сохра-
нения энергии перешел в тоталь-
ную атаку, добавив игре накала.

Кто получил большее удоволь-
ствие от турнира: игроки или бо-
лельщики – момент спорный. Би-
льярдом в этот день жили все, кто 
находился в просторном холле ге-
ронтологического центра, а яркие 
переживания за своих и чужих до-
бавили хрипотцы в голосах тех, кто 
был «за кадром».

«У меня дрожит голос!», «А у 
меня ладони горят – нахлопа-
лась!», «Господи, не так сильно, 
Коля, спокойнее!..», «Саша, моло-
дец, вот так и играй дальше!..» – 
комментарии болельщиков были 
похожи то на признания в любви, 
то на заклинания, то на советы 
тренера. Кстати, от геронтологи-
ческого центра в составе группы 
болельщиков были и сотрудники. 
И если сам директор СКГЦ мудро 
держал нейтральную позицию, то 
его заместитель Елена Калядина 
не скрывала своих предпочтений, 
поднимая за собой всех, кто со-
переживал тройке бывалых би-
льярдистов Центра. Но если бы 
в этом турнире вручали кубок 
самому активному болельщику, 
он, без всяких сомнений, достал-

ся бы Валентине Смирновой, ко-
торая вложила сердце и душу, а 
также всю свою энергетику, со-
участвуя в каждом ударе своего 
игрока и противодействуя ударам 
противника.

Как убедили всех результаты тур-
нира, методы Валентины Ивановны 
подтвердили свою эффективность. 
И в личном первенстве, и в команд-
ном зачете преимущество оказа-
лось на стороне «Пирамиды». Хоть 
и с небольшим разрывом в очках, 
команда Центра вышла на первое 
место, а по итогам индивидуальных 
состязаний первым стал Владимир 
Прокофьев, вторым – Александр 
Москвитин, и только на третью сту-
пень пьедестала почета во втором 
«Крученом шаре» вышел предста-
витель нотариата края Евгений Са-
вушкин.

Игра игрой,  
а обед по расписанию

Церемония награждения была 
торжественной, но довольно дина-
мичной. Еще бы: пока шел турнир, 
пролетело полдня, и уже подходи-
ло время обеда. А обед, как мудро 
подчеркнул Константин Больбат, 
это святое в Центре.

– К тому же, – добавил он, – се-
годня у нас обед особенно вкус-
ный, с ароматными пирожками, ко-
торые по многолетней традиции со-
провождают каждую встречу с но-
тариусами и привносят домашнюю 
теплую ноту в наше меню.

Победителю и призерам друже-
ского турнира по бильярду «Кру-
ченый шар», а также капитанам 
команд были вручены дипломы, 
подписанные президентом нота-
риальной палаты Ставропольско-
го края Николаем Кашуриным. 
Несколько памятных снимков и 
добрые слова руководителя СКГЦ 
завершили эту яркую позитивную 
встречу.

– Вы нас никогда не забываете, 
и мы очень признательны нотари-
ату Ставрополья во главе с Нико-
лаем Ивановичем Кашуриным за 
это, – заметил Константин Эдуар-
дович. – Каждое организованное 
вами мероприятие проходит инте-
ресно и содержательно. Мы чув-
ствуем и ценим крепкую дружбу, 
которая объединяет нотариальное 
сообщество края и наш геронто-
логический центр, добавляет до-
броты, внимания и счастья в жизнь 
тех, кто здесь находится. А сегод-
няшний турнир, безусловно, станет 
еще одной прекрасной страницей в 
истории нашей дружбы, и, я думаю, 
все его участники и болельщики со-
гласятся: мы будем с удовольстви-
ем ждать «Крученый шар – 3». 

Шар кручёный, дружба крепкая
Есть в Ставрополе место, где вне зависимости от сезона и метеоусловий погода всегда хорошая – это Ставро-
польский краевой геронтологический центр. 

Текст Софьи Вершининой. Фото Елены Гончаровой
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Его не стало два года назад. А 
несколько последних лет жизни Ве-
ниамин Госданкер горячо и крепко 
дружил с нотариальным сообще-
ством Ставропольского края. Он 
неоднократно бывал в нотариаль-
ной палате, общался с нотариу-
сами как ветеран Великой Отече-
ственной войны и как старейший 
музейщик нашего региона.

Кстати, был высокого мнения о 
музее истории нотариата НПСК, в 
котором ценил подачу материала в 
классическом музейном формате, 
ту самую «музейную пыль», береж-
ное сохранение исторических кор-
ней в экспонатах и документах, ко-
торые символизируют ту или иную 
эпоху, воздействуют на душу посе-
тителя музея, навсегда запомина-
ясь и вырабатывая уважительное 
отношение к прошлому.

Но особенно выделял Вениамин 
Вениаминович в музее НПСК одну 
персоналию – предшественника но-
тариата Ставрополья, нотариуса 
Ставропольской губернии, просве-
тителя и общественного деятеля, 
почетного жителя города Ставропо-
ля (между прочим) Георгия Констан-
тиновича Праве. Параллелям жиз-
ней этих двух личностей посвящен 
этот очерк ветерана нотариата 
НПСК, члена школы журнали-
стики НПСК любови Мищенко.

В канун 22 июня 2017 года в но-
тариальную палату Ставропольского 
края были приглашены два участни-

ка Великой Отечественной войны. 
Одним из приглашенных был Вениа-
мин Вениаминович Госданкер – за-
служенный работник культуры Рос-
сийской Федерации, старейший му-
зейный работник Ставрополья, без 
малого три десятилетия руководив-
ший работой Ставропольского крае-
ведческого музея.

Перед началом встречи помощ-
ник президента НПСК по взаимо-
действию со СМИ Елена Гончарова 
показала гостю наш музей исто-
рии нотариата. У стенда, посвя-
щенного Георгию Константинови-
чу Праве, Вениамин Вениаминович 
сказал, что был знаком с его до-
черью – Марией Георгиевной. Зная 
мой интерес к семье Праве, Елена 
Михайловна представила меня Ве-

ниамину Вениаминовичу. Так нача-
лось наше, увы, недолгое, но такое 
содержательное и яркое знаком-
ство…

Когда я позвонила, чтобы до-
говориться о встрече, Вениамин 
Вениаминович пригласил к себе в 
гости. Скромная обстановка квар-
тиры только подтвердила мои пред-
ставления о новом знакомом, да и 
после нашего долгого разговора я 
поняла, что у человека, пережив-
шего сиротство, блокаду Ленин-
града, войну, совсем другие жиз-
ненные ценности.

О себе говорить Вениамин Ве-
ниаминович не хотел, но с удоволь-
ствием рассказывал о музее, о Ге-
оргии Праве, о знакомстве с его 

дочерью Марией, о том, как был у 
нее в гостях в коммунальной квар-
тире в Москве.

Поражала его феноменальная 
память, живость ума, интерес к 
жизни. И это в 92 года! Несколь-
ко раз во время нашего общения 
он говорил о том, что ему понра-
вилась встреча, посвященная Дню 
памяти и скорби, проходившая в 
нашей палате. Понравилась своей 
неформальностью, душевностью, 
искренним интересом к событи-
ям того страшного дня. Тогда мой 
собеседник выразил желание еще 
раз побывать у нас в гостях, и де-
ликатно добавил: «Если это воз-
можно…».

И вторая наша встреча в нотари-
альной палате состоялась. Кстати, 

на предложение заехать за Вениа-
мином Вениаминовичем я получила 
твердый отказ. Он сказал, что еще 
в состоянии добраться самостоя-
тельно. И мы вновь – уже в более 
камерной обстановке – пообща-
лись с ним и коллегами. А потом 
были наши телефонные разговоры 
на разные темы – о жизни и вре-
мени, о культуре, о воспитании мо-
лодежи, о современных ценностях. 
Была договоренность, что Вениа-
мин Вениаминович приедет к нам 
на занятие Школы журналистики. 
Ему было интересно, как у нас все 
происходит, а мы хотели услышать 
его мнение о наших творческих ра-
ботах. Но не довелось.

В библиотеке нотариальной пала-
ты есть книга Вениамина Госданке-
ра, которую он подарил президен-
ту НПСК Николаю Кашурину. Она 
называется «От прошлого нельзя 
отряхнуться», и я ее несколько раз 
перечитывала, удивляясь живости 
языка автора, его умению точно, 
как художник делает зарисовки, 
передать характер и важные вехи 
судеб тех людей, о которых он рас-
сказывал: исторических личностях, 
современниках, всех, с кем так или 
иначе сводила его судьба.

Вспоминая все, что я услышала от 
него, и о чем прочла в книге, подума-
ла, как жизнь переплела судьбы двух 
незнакомых между собой людей – Ве-
ниамина Вениаминовича Госданкера и 
Георгия Константиновича Праве.

Госданкер родился в год смер-
ти Праве – 1 июня 1925 года в 
Санкт-Петербурге. Отец Вениами-
на Вениаминовича умер от воспа-
ления легких за полтора месяца 
до его рождения, мама умерла от 
туберкулеза, когда ему исполни-
лось 8 лет. Сироту многочислен-
ные родственники устроили в дет-
ский дом близ Петергофа. Я спра-
шивала Вениамина Вениаминови-
ча, не было ли обиды на родных. 
«Что вы, – ответил он – какая мо-
жет быть обида!»

Война застала его в детском доме. 
В 1943 году он поступил в Ростов-
ское артиллерийское училище, а че-
рез два года ушел на фронт в звании 
лейтенанта, командовал огневым 
взводом. В 1950 году из армии был 
комиссован по болезни.

На Ставрополье Госданкера при-
вело то же заболеваие, что и Пра-
ве – туберкулез. До приезда в 
Ставрополь он жил в Белоруссии. 
Хозяева квартиры, которую он сни-
мал, были родом из наших мест. 
От них он узнал, что это чуть ли 
не райское место, где под южным 
солнцем можно избавиться от ту-
беркулеза.

Как в свое время Праве, 26-
летний Госданкер с одним чемода-
ном, в котором большую часть ме-
ста занимали книги, в 1951 году 
приехал в Ставрополь. Спустя 3 – 
4 года целебное ставропольское 
солнце и воздух излечили его от 
недуга (как излечили когда-то Пра-
ве!). Здесь же он встретил свою 
судьбу – Викторию Александровну, 
с которой прожил в любви и согла-
сии не один десяток лет. Она, как 
и супруга Праве, давала возмож-
ность мужу заниматься музеем, 
взяв бытовые заботы в свои руки. 
Когда я была в гостях у Вениамина 
Вениаминовича, увидела на фото-
графии милую женщину с такими 
добрыми, все понимающими гла-

зами. До глубины сердца пронзили 
его слова о том, что после кончи-
ны супруги в 2014 году, он не знал, 
как ему жить дальше…

Вениамин Вениаминович более  
27 лет возглавлял музей, создан-
ный в 1904 году его земляком Г. К. 
Праве и названный им в честь супру-
ги – городской музей наглядных по-

собий имени Марии Васильевны Пра-
ве (только в 1970 году по Постанов-
лению Совета Министров РСФСР он 
стал носить имя Г. К. Праве).

Нельзя не сказать отдельно о 
здании, в котором располагался 
этот музей, ведь и здесь кроет-
ся параллель судеб Праве и Гос-
данкера. Надо заметить, что до  
1983 года здание Ставропольско-
го краеведческого музея, кото-
рое было построено в 70-х годах 
XIX века для торговых целей, было 
двухэтажным. К 1913 году второй 
этаж переоборудовали и передали 
Центральному городскому музею, 
который позже возглавил Вениа-
мин Госданкер. Помещение не удо-
влетворяло требованиям, предъ-
являемым к хранилищу ценнейших 
экспонатов. Благодаря усилиям 
Вениамина Вениаминовича, Мини-
стерство культуру РСФСР разре-
шило надстройку памятника архи-
тектуры, состоящего на республи-
канском учете.

И, конечно, если бы не настойчи-
вость Госданкера, на могилах Геор-
гия Константиновича Праве и его 
супруги Марии Васильевны были бы 
или спортплощадка, или автостоян-
ка, а может быть сквер, так как часть 
Успенского кладбища, где были захо-

ронены супруги Праве, в 1962 году 
была отдана под застройку.

В своей книге Вениамин Вениа-
минович писал: «Легко сказать – 
перезахоронить. Эксгумация, по-
хоронные процедуры, новые памят-
ники, официальная документация. 
Надо было видеть с каким трудом 
мы раскапывали останки под по-

руганными надгробиями Почетно-
го гражданина города Ставрополя 
Георгия Константиновича Праве и 
его жены – верной помощницы и 
друга».

Это благодаря его усилиям мы 
имеем возможность поклониться 
памяти четы Праве на Данилов-
ском кладбище.

Два петербуржца – Георгий Кон-
стантинович Праве и Вениамин Ве-
ниаминович Госданкер, родившие-
ся с разницей в 63 года, оставили 
значимый след в истории нашего 
города и добрую память о себе. 
Прах двух земляков нашел упоко-
ение в ставропольской земле, ко-
торая приняла их в трудную минуту 
жизни, стала местом исцеления и 
второй родиной. 

Параллели СудеБ

P.S.:
Труд Георгия Константино-

вича и Вениамина Вениамино-
вича оценили по достоинству, 
присвоив звание Почетного 
гражданина города Ставропо-
ля: Праве единогласно на засе-
дании городской думы 24 фев-
раля 1917 года, а Госданкеру – 
спустя 103 года, 24 апреля 
2020 года.

Ленинградцы  
по закалке и чести

В конце апреля в ставропольских СМИ появилась информация о присуждении звания Почетного граж-
данина города Ставрополя Вениамину Госданкеру. Решением городской думы Вениамин Вениамино-
вич – житель блокадного Ленинграда, участник Великой Отечественной войны, известный ставрополь-
ский краевед и заслуженный работник культуры – был удостоен этого звания посмертно. В июне этого 
года ему бы исполнилось 95 лет…

Материал подготовила Дина Серова. Фото Маргариты Вороновой и из архива НПСК
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Мы продолжаем рубрику «Случай из практики». Перед вами невыдуманные истории из жизни нотариусов и 
посетителей их нотариальных контор.

СлуЧай из ПраКтиКи

Железный аргумент
На приеме у нотариуса моло-

дая энергичная женщина. В ходе 
беседы выяснилось, что она на-
мерена совершить сделку, целью 
которой является обналичивание 
материнского капитала. С моими 
доводами о том, что это запреще-
но законом, клиентка решитель-
но не согласна.

– У нас уже половина села так 
оформила, – категорично заявля-
ет она.

Предположение о нарушении 
гражданами закона вызывает у 
нее недоумение и сомнение в 
моей компетентности.

– Я же деньги потрачу на се-
мью, – продолжает настаивать 
она.

Стараюсь как можно более мо-
тивированно разъяснить невоз-
можность удостоверения такой 
сделки, цитирую нормативные 
акты, привожу примеры из судеб-
ной практики.

– Ну как же так?!. – не сдается 
моя визави. – У нас даже на ули-
це на мусорном контейнере на-
писано: «Обналичу материнский 
капитал».

Да… Аргумент железный!
лариса Хаустова,

нотариус Георгиевского 
городского нотариального 

округа, член школы журна-
листики НПСК

На приеме у нотариуса мужчина сред-
них лет. Цель визита – вступить в наслед-
ство после умершего дальнего родствен-
ника. Выясняется, что точная дата смер-
ти клиенту неизвестна.

– Какая разница, пятого или десятого 
числа? – недоумевает он.

– Это важно для установления времени 
открытия наследства, – настаивает нота-
риус.

– Так поезжайте на кладбище, найдите 
могилку и посмотрите дату на памятни-
ке, – любезно предлагает посетитель.

лариса Хаустова,
нотариус Георгиевского городско-

го нотариального округа, член шко-
лы журналистики НПСК

Заманчивое  
предложение

Аллилуйя!
Молодой человек впервые пришел на 

прием к нотариусу. Он был уверен, что для 
решения его вопроса достаточно и пяти 
минут, ведь все, что нужно, – просто удо-
стоверить доверенность. Однако нотари-
ус, узнав, что у посетителя из документов 
только паспорт гражданина Армении, по-
просил предъявить еще и нотариально за-
веренный перевод паспорта. Вежливо по-
прощавшись, молодой человек ушел.

На следующий день он предоставил пере-
вод документа, но сам паспорт не взял. Спо-
койно попрощавшись, молодой человек ушел.

На третий день выяснилось, что он 
знает только часть данных доверенно-
го лица, которых недостаточно для со-
ставления доверенности. Невозмутимо 
попрощавшись, молодой человек ушел.

Наконец, с четвертой попытки он получил за-
ветную доверенность. Поблагодарив нотариу-
са, молодой человек вышел из кабинета. И тут 
за дверью раздался крик души: «Аллилуйя!»

Наталья Юрина,
нотариус Ставропольского город-

ского нотариального округа,
член школы журналистики НПСК

Слишком хорошее 
чувство юмора

История, рассказанная посетителем 
моей нотариальной конторы.

– Да мои преступные навыки нужно в 
Книгу рекордов Гиннесса записать, – пел 
соловьем новичок в камере, Анатолий. – 
Несколько сотен краж, миллионы похи-
щенного, и никто на меня и подумать не 
мог!

– Но как-то ты же все равно сюда по-
пал! – возразил его сосед по камере Ни-
колай.

– Да случайно это вышло, – смущен-
но пробормотал Анатолий. – Только я 
в доме расположился, «проводив» хо-
зяев в путешествие, как эти растяпы 
вернулись за забытым паспортом. Схо-
ронился я надежно, жду, когда уйдут. А 
хозяин-то с юмором оказался, вздумал 
жене нервы успокоить – анекдот начал 
ей рассказывать. И такой уж задорной 
история оказалась – не выдержал я, в 
голос расхохотался. Вот так тут и ока-
зался…

– Да, не поспоришь, действительно о 
тебе надо в Книге рекордов Гиннесса на-
писать. Только как о самом глупом прова-
ле «великого» вора…

Наталья Юрина,
нотариус Ставропольского город-

ского нотариального округа,
член школы журналистики НПСК

Нотариус:
– Здравствуйте, вы позвонили в нотариальную контору, чем могу помочь?
Звонящий:
– Можете. Хочу поскорее получить наследство, пока оно не пропало.

Елена Кацай, нотариус Петровского городского нотариального округа,
член школы журналистики НПСК

Срок годности недвижимого имущества

Удивительное рядом
Очередной вызов для совершения нотариального 

действия на дому.
Передо мной две родные сестры преклонного возрас-

та. Мария Петровна 1926 года рождения, а Любовь Пе-
тровна на два года младше. Пока заполняю документы, 
задаю вопрос:

– Когда война началась, вам было 13 и 15 лет. Пом-
ните что-то о том времени?

– А как же! – охотно отвечают они и рассказывают: – 
Нас у матери было семеро, и все мы – от старшего до 
младшего – работали в совхозе на свиноферме. Часов 
не считали, работали с раннего утра и до ночи, а ино-
гда и ночевали там. А как оккупанты пришли, то прямо 
в нашу хату и поселились…

– Не страшно было? – задаю вопрос осторожно. От-
вет звучит неожиданный.

– А чего их бояться? Мы так уставали, что и не заме-
чали их, – говорит одна сестра. 

А вторая поясняет:
– Страшно, если б свиньи заболели или сбежали, вот 

где страх-то был перед председателем.
И тут я вижу в дверях ошарашенные глаза внука-

подростка, который в это время корпел над уроками:
– Бааа... Is it really true? Вы что, видели фашистов?! 

Стримить мне про это!.. (Перевод: «Бабушки... Вы что, 
действительно видели фашистов?! Расскажите мне про 
это!..)

Вот так внук познакомился с далекой от реального 
мирного времени жизнью своих бабушек, которым фа-
шистские захватчики были не страшны, главное, сбе-
речь родное хозяйство.

Инна Бакай, нотариус Минераловодского  
городского нотариального округа


